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Можно провести впечат-
ляющую параллель между 
обитателями НЛО и попу-
лярными представления-
ми о демонах... НЛО могут 
проецировать изображения 
или сфабрикованные сце-
ны, предназначенные для 
того, чтобы изменить наши 
системы верований.

Примем без ропота, без 
вечных наших жалоб, без 
поисков виноватых все, что 
ниспошлет нам Господь, и 
станем истинными служи-
телями Его, исповедниками 
правды Божией.

– Дрожь и оторопь вместо 
бури и натиска. – О пользе 
русского растения. – Сколь-
ко пустующих мест за обе-
денным столом еще нужно? 
– Тигры из вымиратов. – 
Шольц: США – угроза евро-
пейской демократии.

Стр. 4-5

Произведения, представ-
ленные на кинофестиваль 
«Радонеж», в образной фор-
ме рассказывают о жизни 
общества, в основе которо-
го на протяжении столетий 
лежало православное ми-
ровоззрение, четкое пред-
ставление о добре и зле.

Решайте заранее, на что 
берете благословение. Че-
ловек даже не задумался 
о том до своего вопроса. А 
после того решает, что, на-
верное, ему по силам сде-
лать это в течение месяца 
или сорока дней...

23-26 января 2025 года. Москва. Дом Kино.
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ПроПоведь в день ПаМяти
святой Мученицы татианы

Протоиерей Владимир ВИГИЛяНСКИЙ

Пришелец или
деМон?

Православная ФилосоФия
Стр. 12-13

Стр. 14-15

- Батюшка, вот ты скажи 
мне, что это такое – право-
славная философия? И за-
чем она нужна, что ты об ней 
говоришь и в книжках своих 
пишешь?  Нет в Писании та-
кого слова: философия!

Тридцать лет всю эту рас-
пущенность, которая сейчас 
расцветает пышным цветом, 
нам подло, тайно, лукаво 
внедряли во внутреннюю 
политику.

Протоиерей Александр АВДюГИН

Беседа директора Радио «Радонеж» Евгения Никифорова с политологом,
главой Благотворительного Фонда Сергеем Александровичем МИХЕЕВЫМ.

соХранить свою веру

Е.Никифоров: Рад при-
ветствовать в нашей студии 
гостя - политолога Сергея 
Александровича Михеева.

Начало СВО, наши первые 
потери были связаны с пло-
хой аналитикой.

Как изменилась аналити-
ка? Есть ли та, которой можно 
доверять и на ее основе при-
нимать важные решения?

С.Михеев: Это вопрос 
многоуровневый. Мягко го-
воря, ошибка начала опера-
ции очевидна. Картина, кото-
рая лежала в основе первых 
решений, была ложной или 
сильно искаженной. Это не-
возможно отрицать. Из этого 
следовали неудачи начально-
го периода, а многое тянется 
даже и до сих пор. К сожале-
нию, это признак системных 
проблем в сборе и анализе 
данных, плюс многое объек-
тивное там было помножено 
на субъективное. Очковтира-
тельство, имитация, корыст-
ный интерес, а также работа 
иностранных разведок, ко-
торые где-то подбрасыва-
ли дезинформацию, где-то 
имели внедренных агентов 
и формировали мнение, ко-
торое было удобно для них, 
где-то пытались объектив-
ную информацию прикрыть 
необъективной. Есть ли 

здесь проблемы системы? 
Безусловно. Существуют 
ли изменения сейчас? Мне 
трудно судить, я не внутри 
этой системы. По некоторым 
признакам, подвижки суще-
ствуют, но полного и глубоко-
го изменения ситуации нет. 
Многое осозналось, что-то 
поменяли, включая кадро-
вый состав, стали лучше 
защищать свою информа-
цию, но многие болезни все 
равно остаются. Например, 
желание всегда доложить 
красивую картинку началь-
нику. Чего хочешь говори, а 
начальника не расстраивай. 
Довольно странно это. На-
поминает заболевание или 
чрезвычайно укоренившую-
ся неправильную традицию. 
Ее надо огнем выжигать, по-
тому что речь идет о судьбах 
солдат, страны, и все эти ре-
верансы неуместны!

Укоренившаяся привычка 
к имитациям и докладыва-
ниям только хорошего ста-
ла причиной ошибок, самая 
трагическая из которых - 
пример с Курской областью. 
Информация о том, что враг 
концентрирует там силы, го-
товит удар, была, и ее было 
много, но по каким-то при-
чинам ее не довели до само-
го нужного уровня или не-
правильно оценили, получив 
впоследствии трагический 
результат. Хотелось бы кому-
то сказать, что все хорошо, 
но скрыть ничего нельзя.

Это взгляд со стороны 
на нашу закрытую аналити-

ку. Надеюсь, что-то будет 
меняться. Приход нового 
министра обороны знаме-
новал подвижку, хотя видно, 
что все идет очень туго. Те, 
кто привык жить по-своему, 
сопротивляются, с другой 
стороны, инерцию вообще 
трудно преодолеть, да и бю-
рократическая игра в доступ 
к телу… Вечная история - так 
было, есть и будет, просто с 
разной степенью трагично-
сти последствий. Сейчас это 
было бы необходимым иско-
ренить, уже просто учитывая 
особенность ситуации.

Если говорить о публичной 
аналитике, - море разных 
товаров разного качества. 
Надо понимать, что часть 
объективной информации 
секретится, тормозится про-
сто из военных соображений, 
не поступает в общественное 
пространство. С другой сто-
роны, присутствует огромное 
количество дезинформации, 
в том числе от наших врагов, 
которые работают напрямую, 
иногда через опосредован-
ные цепочки, иногда исполь-
зуют полезных идиотов, ко-
торых существует огромное 
количество. Их несет иногда 
от чистого сердца, иногда от 
желания заработать бону-
сы. Они «лепят горбатого», 
заводят откровенные исте-
рики - любая ситуация акти-
визирует разных и не всегда 
адекватных людей. Из этого 
вероятно можно извлекать 
адекватную аналитику, хотя 
чаще это засор мозгов, мно-

го эмоций, которые мешают 
делать выводы, и ведет это 
не туда.

Е.Никифоров: Как Вы 
видите состояние нашей ар-
мии? Вы имеете через свой 
благотворительный фонд 
связь с объективными ис-
точниками информации, 
военными. Говорят же, что 
украинские военные мотиви-
рованы, а наши?

С.Михеев: Военные бы-
вают разные. Мы же право-
славные. Погоны, должно-
сти - это важно, но в итоге, 
каждый - просто человек, 
который живет свою жизнь и 
делает свой выбор, получит 
свою посмертную участь в 
зависимости от того, как он 
эту жизнь прожил. Поэтому 
военные - это тоже просто 
люди, которые бывают вся-
кими. я бы не стал их идеа-
лизировать, но и мрак на-
водить не хотелось бы. Все 
разные. По работе фонда я 
много общаюсь с военными, 
командирами, есть контакты 
с Минобороны на генераль-
ском уровне, который было 
не просто установить.

С теми, кто сейчас с нами 
работает, все хорошо - мы 
взаимно помогаем друг дру-
гу, особенно в направлении 
верификации заявок. Непо-
рядочных и негодяев доста-
точно, хватает, хотя все же их 
меньшинство.

Что до состояния нашей 
армии, то происходит экс-
тремально быстрая и тяжелая 

вера - неПреМенный залог
человеческого счастья

В праздник Рождества Христова на телеканале «Россия 1» состоялся показ традиционного Рожде-
ственского интервью Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. Предстоятель Рус-
ской Православной Церкви ответил на вопросы генерального директора ТАСС А.О. Кондрашова.

Протоиерей Михаил ДУДКО

воПросы о вере и сПасении

как завоевать россию
                      Без войны

Николай Николаевич МИШУСТИН

о ПотерянноМ  
и найденноМ страХе
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РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОВОСТИ

Одним из итогов ушедше-
го года, похоже, можно при-
знать, что удалось помочь, 
тск, «найти страх» тем, кто 
его потерял. Отмечали экс-
перты еще в ноябре, что за-
падные политики с неверо-
ятной легкостью рассужда-
ют о географии и дальности 
применения их ракетных 
средств. Вроде бы должны 
были понимать, что тем са-
мым они подтверждают, что 
стали уже, называя вещи 
своими именами, сторо-
ной конфликта на Украине. 
А ведь еще какое-то время 
назад данная ситуация вы-
зывала бы дрожь и оторопь 
в западных столицах – нет-
нет, что вы, мы не участвуем. 
И раз этого не происходит, 
раз страх потерян, вместе 
с берегами, значит, их надо 
приводить в чувство. 

Так вот в декабре помяну-
той выше легкости в речах 
как-то поубавилось, факт. 
И понижение «ядерного по-
рога», и боевое применение 
«Орешника» нужное впечат-
ление произвели. О «гео-
графии и дальности» больше 
речей не слышно, военные 
(которые «экс» и поэтому 
могут позволить себе вы-
сказываться) констатируют, 
что противопоставить этому 
вредному русскому расте-
нию, в радиусе поражения 
которого вся Европа, им 
нечего, и будет нечего еще 
долго. Поубавилось предло-
жений вводить войска НАТО, 
хотя бы в виде каких-то «ми-
ротворцев», самые упертые 
сторонники «войны до по-
следнего украинца» напо-
минают, что вот тут в Европе 
очень много украинских бе-
женцев, вот их надо вернуть, 
пусть сами там воюют. Ино-
гда, правда, звучит совсем 
странное – премьер-министр 
Швеции Ульф Кристерссон 
обратился к шведским под-
данным с рождественской 
речью, которую начал со 
слов про украинские семьи, 
многие из которых «скоро 
будут встречать Рождество 
с пустующим местом за 
обеденным столом». И тут 
же добавил, что его страна 
«останется рядом» с Украи-
ной столько, сколько потре-
буется». Сколько потребует-
ся, чтобы что? Чтобы одни 
пустующие места остались? 
Ну, а под конец премьер по-
здравил шведов с Рожде-
ством и Новым годом. 

До кучи уходящая админи-
страция в Вашингтоне стала 
давить на Киев, чтобы сроч-
но снизили возраст мобили-
зации до 18 лет. Чего доби-
ваются, непонятно. Может, 
хотят, чтоб Зеленского про-
сто линчевали? Ну, да, была 
в Штатах такая традиция, 
так это ж в Штатах. Но надо 
отметить, что и в Киеве уже 
начали говорить, что Зеля – 
основное препятствие для 
переговоров, так что…

Вообще, отметим, что 
«переговоры» уже в декабре 
стало очень часто встре-
чающимся словом, даже 
уже место сами себе на-
значают (как всегда, не по-
интересовавшись мнением 
России). Ну, еще «сделка» – 
видимо, вспомнили, что из-
бранный президентом США 
Трамп именовался «королем 
сделки». Еще о перемирии 
слышалось, но Зеленский 
от рождественского пере-
мирия заранее отказался. 
А российский министр ино-
странных дел Сергей Лав-
ров напомнил, что Россия 
готова к консультациям по 
урегулированию конфликта 
на Украине с администраци-
ей избранного президента 
США Дональда Трампа, но 
пустые разговоры Москву не 
устроят: «Перемирие – это 

путь в никуда, нам нужны 
окончательные юридические 
договоренности, которые 
будут фиксировать все усло-
вия обеспечения безопасно-
сти Российской Федерации 
и законные интересы безо-
пасности наших соседей, но 
в контексте, который будет 
международно-правовым 
способом закреплять невоз-
можность нарушений этих 
договоренностей».

Кстати уж, о позиции 
Трампа. Еще в декабре (воз-
можно, что и под впечатле-
нием испытаний «Орешни-
ка») избранный президент 
США высказывался, что 
категорически не согласен 
с ударами на сотни киломе-
тров вглубь России, так как 
таким образом, Штаты обо-
стряют и усугубляют ситуа-
цию. Разрешить удары аме-
риканскими ракетами было 
глупым решением, заявил 
тогда Трамп. 

А недавно высказался и о 
самом конфликте: «Долгие 
годы, еще до Путина, Россия 
говорила, что НАТО никог-

да не должна быть связана 
с Украиной. Это как будто 
было высечено в камне. А 
затем Байден сказал, что 
Украина должна иметь воз-
можность присоединиться к 
НАТО. Таким образом, Рос-
сия получает НАТО прямо у 
своего порога. я могу понять 
их чувства по этому поводу». 
Впрочем, это все о чувствах. 

А вот о сделке Трамп за-
являл ясно, что будет ис-
пользовать помощь Украине 
как рычаг давления на Рос-
сию. Так прямо и выдал, мол, 
единственный способ за-
ключить сделку – не бросать 
Киев. Впрочем, это избран-
ный Трамп, а вот уходящий 
вашингтонский обком, кото-
рый долгое время запрещал 
Киеву даже вякать что-либо 
о переговорах (не сам же 
Зеленский себе указом пе-

реговоры запретил), теперь 
высказался еще интереснее. 
Представительница Пента-
гона Сабрина Сингх сообщи-
ла, что США не станут дикто-
вать Украине условия завер-
шения конфликта, оставив за 
Зеленским право принимать 
решение о мирных перего-
ворах. Получилось что-то не 
от обкома, а скорее вроде 
совета синедриона Иуде – 
что нам до того? Ты теперь 
сам смотри.

Что же касается позиции 
России – ее давно сформу-
лировал президент Путин: 
о переговорах можно будет 
говорить после вывода укра-
инских войск с территории 
новых регионов России. Кро-
ме того, Киев должен зая-
вить об отказе от намерений 
вступить в НАТО и провести 
демилитаризацию и дена-
цификацию, а также принять 
нейтральный, внеблоковый 
и безъядерный статус. Рос-
сийский лидер упомянул и 
отмену санкций против РФ. 

А после террористическо-
го нападения ВСУ на Кур-

скую область Путин назвал 
невозможными перегово-
ры с теми, кто «без разбору 
наносит удары по мирным 
людям, по гражданской ин-
фраструктуре либо пытается 
создать угрозы для объектов 
ядерной энергетики». С уче-
том курской авантюры ВСУ, 
где украинские военнослу-
жащие доходили до того, что 
расстреливали гражданское 
население, не говорящее по-
украински, разговаривать с 
Украиной Россия не будет.

Надо еще отметить, что, 
довольно неожиданно, на 
фоне упадка духа в Киеве, 
возгорелись духом «при-
балтийские вымираты». Воз-
можно, и речи Трампа про 
Гренландию свое действие 
оказали. Так или иначе, но 
литовский президент Наусе-
да, видимо, почувствовал 
себя немножко Трампом 
и высказал притязания на 
Калининградскую область. 
Он заявил, что Калининград 
якобы исторически литов-
ский город, который, по его 
мнению, должен носить со-
ответствующее исконно ли-
товское название «Караляу-
чюс». Так прямо и брякнул, 
что «как бы Россия ни стара-
лась, Караляучюс никогда не 
станет Калининградом». 

Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков 
в связи с этим отметил, что 
«Литва является недруже-
ственным государством для 
нашей страны, враждебно 
настроенным по отношению 
к нам государством, которое 
в том числе, как выясняет-
ся, имеет территориальные 
притязания. Это оправдыва-
ет наши глубокие опасения и 
оправдывает нынешние и бу-
дущие меры по обеспечению 
безопасности нашего госу-
дарства». «Прибалтийским 
тиграм» – приготовиться.

Кстати, буквально на днях 
вдруг выяснилось, кто на 
самом деле угрожает запад-
ной демократии. Оказывает-
ся, это не Россия. Канцлер 
Шольц обвинил США в раз-
рушении демократических 
институтов Запада. Так пря-
мо и объявил: «Сейчас та-
кое время, когда в Америке 
определенные силы совер-
шенно намеренно работают 
над тем, чтобы разрушить 
демократические институ-
ты Запада. Это время, когда 
мы не можем быть уверены, 
как будут развиваться наши 
отношения с США в следую-
щие несколько лет». Ну, это, 
конечно, такое предвыбор-
ное. Просто Илон Маск не-
давно сообщил, что только 
«Альтернатива для Герма-
нии» с Алисой Вайдель во 
главе может спасти Герма-
нию, а не всякие там Шоль-
цы с Мерцами. Вот угроза-то 
демократии и нарисовалась.

Алексей РогожиН
Блог автора ВКонтакте: 

https://vk.com/id49914528 

СВятЕйший ПАтРиАРх КиРилл: 
«ВЕРА - это САМАя БольшАя 
СилА, КотоРую иМЕЕт чЕлоВЕК» 

МоСКВА. В ночь с 6 на 7 января 2025 года, в праздник 
Рождества Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил в кафедральном соборном Храме Христа 
Спасителя в Москве череду рождественских богослу-
жений - великое повечерие, утреню и Божественную 
литургию святителя Василия Великого. По окончании 
Литургии Предстоятель Русской Православной Церкви 
обратился к верующим с Первосвятительским словом:

Всех вас, дорогие владыки, отцы, братья, се-
стры, сердечно поздравляю с великим праздником 
- с Рождеством христовым!

Господь пришел в мир и стал Человеком. Он как бы 
отрекся от Своего могущества, от Своей силы, от Сво-
ей власти, а если совершал что-то могущественное, то 
лишь для того, чтобы людям помочь. А мог бы всё. Всё 
мог, потому что творение - в Его деснице.

Почему же надо было так смирить Себя, так снизой-
ти с вершины всемогущества к жизни простого бедного 
человека? Все это было совершено по любви Божией к 
простому человеку, да и ко всему роду человеческому. 
Потому что, если бы Бог всегда пребывал где-то на небе-
сах, на каком-то Олимпе, как это было у язычников, то Он 
так и оставался бы невидимым, непонятным, могучим, 
может быть, даже злым, вершащим судьбы человече-
ские. А Господь снизошел к нам, стал одним из нас.

<...>
Некоторые говорят: «Вера - это дело слабых, а мы 

сильные, мы без веры проживем». О нет, вера - это дело 
сильных, потому что только сильный человек может ве-
рить в Бога, призывать Его имя, надеяться на Него, не 
осязая Его руками, не видя Его глазами. Вера - это са-
мая большая сила, которую имеет человек. Вера в Бога, 
в ответ на которую Господь нам дает и здоровье, и силу 
разума, и прочие силы, необходимые для нашей жизни.

Поэтому, когда мы прославляем пришедшего в мир 
Господа и Спасителя нашего, мы прославляем Его ми-
лосердие, Его любовь к людям, а значит, Его исповеду-
ем, Его близость к каждому из нас. И действительно, 
каждый может обратиться к Богу со словами «Авва, 
Отче!» Отец не далекий, на Олимпе пребывающий, а 
Отец, Бог наш. Но если бы люди не получали ответ на 
свои молитвы, то мы с вами сегодня не собрались бы в 
таком множестве, да и вообще никто бы не собирался в 
храмах. Если небеса не отвечают - зачем тогда к ним об-
ращаться? К плохому начальнику, если он не помог, не 
обращаются второй раз, а мы к Богу обращаемся. И две 
тысячи лет возносится к небесам молитва ко Господу 
нашему Иисусу Христу, и мы не просто верим - мы зна-
ем, что Он нас слышит, что Он помогает нам. И сегодня 
наша молитва должна быть особенно сильной - за нашу 
Родину, за Россию, которая в каком-то смысле бросила 
вызов многим великим и сильным.

А что это за вызов? У нас с вами, по милости Божи-
ей, иной путь цивилизационного развития. Как я гово-
рю, нас ненавидят за то, что мы предлагаем иной путь, 
альтернативный путь цивилизационного развития. Там 
научно-технический прогресс и полный развал всего 
того, что имеет отношение к нравственности человека, 
- однополые сожительства, все то, что с этого амвона 
не хотелось бы вспоминать, и все это не порицается. 
Никто не говорит, что это плохо, - это называют альтер-
нативным поведением. Альтернатива допустима, а зна-
чит, грех оправдывается. Грех, который никогда не был 
альтернативой человеческому поведению, в сознании 
нынешней западной философии объявляется альтер-
нативой человеческого поведения, да и само понятие 
греха практически исчезло.

А в стране нашей, прошедшей через огромные скор-
би на протяжении всей истории, сформировался очень 
сильный характер нашего человека. В стране, в которой, 
по милости Божией, сегодня происходит возрождение 
веры в Господа и Спасителя, когда везде христианские 
храмы в лучшем случае перепрофилируются под мече-
ти, а нередко в увеселительные заведения, как я о том 
говорил, рестораны и прочее.

Сегодня мы являем альтернативу цивилизационного 
развития, когда наука, технологии, образование, вы-
сочайшая культура соединяются с верой в Господа и 
Спасителя нашего, а потому и бьют нас. Физически не 
очень-то удается, поэтому пытаются воздействовать 
клеветой, созданием неких блоков, направленных на 
то, чтобы ослабить Россию. Ничего не получится, пото-
му что с нами Бог.

«Разумейте, языцы, яко с нами Бог». С этими сло-
вами мы должны идти по жизни, каждый - уповая на 
Господа. Семьи наши должны идти таким путем, и на-
род наш должен идти таким путем, и тогда страна будет 
непобедимой.

Да хранит Господь землю Русскую молитвами святых 
угодников, мучеников, исповедников Церкви Русской и 
всех тех, кто прославил Отечество наше святостью жиз-
ни и духовными подвигами. И сегодня, в этот день, мы 
особенно просим Господа, чтобы он благословил наше 
Отечество, Президента нашего православного Влади-
мира Владимировича Путина, власти, воинство и весь 
наш народ. Да поможет нам Господь непреткновен-
но идти по тому историческому пути, который Он Сам 
предувидел и предуставил нашему народу. Аминь.

Пресс-служба 
Патриарха Московского и всея Руси

о ПотерянноМ и найденноМ страХе
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Во Имя Отца и Сына и Свя-
того Духа!

Наша Церковь зиждется 
на крови исповедников, от-
давших свою земную жизнь 
за правду Божию. Вот и по-
кровительница нашего хра-
ма, святая мученица Татиана 
- хрупкая римская девушка 
претерпела такие мучения и 
страдания, которые кажутся 
совершенно невыносимыми.

Под страхом пыток ее за-
ставляли поклониться язы-
ческим истуканам, ее били, 
терзали тело железными 
крючьями, выкалывали гла-
за, ввергали в огонь и бро-
сали на съедение льву. В ее 
житии есть даже такая де-
таль: мучители так долго ее 
били железными палками, 
что сами изнемогали от сво-
их трудов и падали на землю, 
еле живые.

Когда мы размышляем о 
святых, об их жизни, под-
вигах, страстотерпчестве, 
мученичестве, а тем паче, 
когда мы обращаемся к ним 
в молитве, нам кажется, что 
это какие-то совсем дру-
гие люди, принципиально, 
чуть ли не онтологически от-
личные от нас, люди какой-
то иной природы, иного 
устроения. Словно они во 
время своего земного пути, 
не были, подобно нам, под-
вержены житейским бурям, 
натиску нечистых помыслов, 
штурмам самолюбия…

Однако это совсем не так. 
Святые явлены нам как образ 
нашего личного спасения, 
как возможность нашего лич-
ного преображения. Думая 
о святых, мы не можем не 
вспомнить вопрос, заданный 
Иисусу Христу его ученика-
ми: Кто же может спастись? 
И не можем не вспомнить 
и ответа Господа: Человеку 
это невозможно. Богу же все 
возможно.

Святые никогда бы не 
смогли достичь святости 
одними лишь собственны-
ми усилиями, без помощи 
Божией. Но таковая помощь 
Божия подается лишь тем, 
кто сам возлюбил Его всем 
сердцем своим, всей крепо-
стью своею, всем помышле-
нием своим. 

В сегодняшнем чтении 
послания апостола Пав-
ла к Коринфянам есть от-
вет на вопрос многих наших 
современников-христиан: 
как спастись в нынешних 
условиях.

«Умоляем вас, чтобы бла-
годать Божия не тщетно была 
принята вами, - пишет апо-
стол Коринфянам и, конечно 
же, всем нам, - Вот, теперь 
время благоприятное, вот, те-
перь день спасения». И далее 
дает уникальный рецепт со-
хранения благодати Божией, 
чтобы мы являли себя в ка-
честве служителей Божиих в 
следующих обстоятельствах:

«В великом терпении, в 
бедствиях, в нуждах, в тесных 
обстоятельствах, под удара-
ми, в темницах, в изгнаниях, 
в трудах, в бдениях, в постах, 
в чистоте, в благоразумии, в 
великодушии, в благости, в 
Духе Святом, в нелицемерной 
любви, в слове истины, в силе 

Божией, с оружием правды в 
правой и левой руке, в чести 
и бесчестии, при порицаниях 
и похвалах…»

Примем без ропота, без 
вечных наших жалоб, без по-
исков виноватых все, что ни-
спошлет нам Господь, и ста-
нем истинными служителями 
Его, исповедниками правды 
Божией.

Но готовы ли мы к такому 
исповедничеству?

Во-первых, давайте по-
смотрим, являемся ли мы 
христианами не по каким-то 
умозрительным убеждениям 
и лишь по той причине, что мы 
посещаем время от времени 
богослужение? являемся ли 

мы воистину христианами по 
духу, по той жизни, которую 
мы ведем? Христиане ли мы в 
нашей семье? Не притесняем 
ли мы своих самых близких 
людей прихотями, каприза-
ми, выяснениями отношений, 
нахлебничеством, упреками, 
поучительным тоном, высо-
комерием, прекословием, 
тунеядством? Не пользуемся 
ли мы тем, что близкие род-
ственники нас любят и нам 
прощают наши слабости? Не 
кичимся ли мы перед ними 
своей верой в Бога и тем, что 
мы ходим в Церковь? И вооб-
ще, молимся ли мы Господу 
за них каждый день? Если нет 
- то мы не христиане и тем 
более не исповедники.

Во-вторых, давайте по-
смотрим, как мы ведем себя 
с друзьями, приятелями и 
близкими знакомыми. Не 
ищем ли мы первенства в на-
ших отношениях с ними, не 
обсуждаем ли мы их недо-
статки и слабости с третьими 
лицами, не предаем ли мы их 
малодушием, нежеланием 
уделить им время, защитить 
их перед другими? Радуемся 
ли мы их успехам, огорчаем-
ся ли мы их бедам? Потакаем 
ли мы в их грехах, поддержи-
ваем ли в их доброделании? 
Не избегаем ли мы их, когда 
они пытаются навесить на 
нас свои проблемы? Не тре-
бовательны ли мы к ним в то 
самое время, когда к себе 
бываем снисходительны? 
Если так - то мы не христиане 
и тем более не исповедники.

В-третьих, давайте посмо-
трим на то, кем мы являем 
себя там, куда мы ходим каж-
дый день - на работу, службу, в 
учебное заведение? Не укло-
няемся ли мы от порученного 
нам дела, не угодничаем ли 
мы перед начальствующими, 
не льстим ли, не унижаем ли 
подчиненных? Не участвуем 
ли мы в интригах, не перекла-
дываем ли мы на других свои 

обязанности, не пользуемся 
ли мы достижениями других 
как своими собственными? 
Не избегаем ли мы заслу-
женных упреков, не ищем ли 
мы напрасной похвалы? Не 
лжесвидетельствуем ли мы 
из ложно понятого нами чув-
ства солидарности с колле-
гами по работе или учебе? И 
вообще, не работаем ли мы 
в индустрии греха, не учимся 
ли мы тому, как обманывать и 
обирать людей? Если так - то 
мы не христиане и тем более 
не исповедники.

В-четвертых, давайте по-
смотрим, радеем ли мы за 
нашу страну, являемся ли мы 
ее патриотами? Готовы ли мы 

служить обществу, в котором 
живем? Не остаемся ли мы 
пустопорожними критикана-
ми, осуждая перед экранами 
телевизора деятельность по-
литиков и чиновников, а сами 
ни делом, ни словом не ста-
раемся выпрямить кривизну 
нашей жизни? Не проходим 
ли мы равнодушно мимо 
страдания и несправедливо-
сти, особенно в том случае, 
если мы реально можем хоть 
малым помочь избежать их? 
Не делим ли мы наших со-
граждан по социальному, 
профессиональному, нацио-
нальному или какому иному 
принципу, воздавая почести 
одним и унижая других? Не 
участвуем ли мы в круговой 
поруке пьянства, обмана, 
культа денег, оправдания гре-
ха, безнравственности, без-
закония? Не потворствуем ли 
мы разбазариванию богатств 
страны, ущемления ее досто-
инства, насмехательства над 
ее историей? Если так - то мы 
не христиане и тем более не 
исповедники.

В-пятых, давайте посмо-
трим, как мы относимся к 
себе самим - можем ли мы 
назваться чадами Божиими, а 
тем паче «друзьями» Христа? 
Вспомним, как Он говорил 
Своим ученикам: «Вы - друзья 
Мои». Не коснеем ли мы в са-
молюбии, в самооправдании, 
в самоутверждении, в само-
возвеличивании, попросту - в 
гордыне и эгоизме? Не тщес-
лавимся ли мы, не завидуем 
ли? Не упиваемся ли личны-
ми достижениями, достат-
ком, комфортом? А в случае 
их отсутствия - не жаждем ли 
их страстно, не стремимся 
ли к ним, словно в них и есть 
цель нашей жизни, словно на 
них мы и возлагаем свое упо-
вание? Не бесчестим ли мы 
этим Бога? Радеем ли мы о 
славе Божьей, памятуя сло-
ва Апостола: «ради вас имя 
Божие хулится у язычников» 

(Рим. 2:24)? Прощаем ли вра-
гов наших? И если не стре-
мимся к этому, то осуждаем 
ли самих себя за малодушие, 
маловерие, сердечную ле-
ность и теплохладность? По-
веряем ли мы свои поступки 
словом Божиим? Вникаем ли 
в слова Священного писания, 
читаем ли Святых отцов, жаж-
дем ли получить хотя бы кру-
пицы Премудрости Божьей? 
Наконец, благодарим ли Бога 
за Его великие благодеяния, 
которые Он нам дарит каж-
дый Божий день? Воистину 
ли мы чувствуем эту благо-
дарность? Действительно ли 
мы любим Бога? Если так - то 
мы не христиане и тем более 
- не исповедники.

И, наконец, в-шестых, да-
вайте посмотрим, насколько 
мы люди Церкви? Участвуем 
ли мы в жизни общины, по-
могаем ли своим трудом и 
жертвами восстановлению 
порушенных святынь? Дей-
ствительно ли мы относимся 
к церкви как к дому Божьему, 
видим в своих единоверцах 
братьев и сестер во Христе? 
Исполняем ли слово нашего 
Господа: «Заповедь новую 
даю вам - да любите друг 
друга?» Если нет - то мы не 
христиане и не исповедники.

В конце отрывка из посла-
ния к Коринфянам, который 
мы сегодня слышали, апо-
стол Павел утешает христиан 
обладанием ценностей, не 
сравнимых ни с какими зем-
ными богатствами:

«Нас почитают обманщи-
ками, но мы верны; мы не-
известны, но нас узнают; нас 
почитают умершими, но вот, 
мы живы; нас наказывают, но 
мы не умираем; нас огорча-
ют, а мы всегда радуемся; мы 
нищи, но многих обогащаем; 
мы ничего не имеем, но всем 
обладаем».

Земной ум содрогается от 
этих слов, не в силах разре-
шить их парадокс. Но в чем 
же сила этой немощи? В чем 
власть этого смирения? В 
чем радость этой скорби? В 
чем богатство этой нищеты? 
Что такого знают христиане, 
чего бы не знали ни просве-
щенные язычники, ни благо-
верные иудеи? Господь на это 
сказал: «Без Меня не можете 
творить ничесоже».

И лишь христиане знают: 
все это - антиномичное, не-
возожное с точки зрения 
земной логики и практики, 
возможно Самому Богу и 
тем, кто причастен Ему - пре-
бывающим во Христе: все 
возможно верующему. «Все 
могу во укрепляющем меня 
Господе Иисусе».

В этом - великая тайная 
святости, открытая всякому 
верующему, доступная каж-
дому, кто воистину возлюбил 
Христа. Поэтому-то и немощ-
ная, по своим земным силам, 
римская девушка Татьяна, 
претерпевая нечеловече-
ские муки, смогла победить 
своих мучителей, опрокинуть 
«чуждих богов» и в каком-то 
смысле - одолеть весь языче-
ский мир.

В тропаре ее поется о 
том, как она зовет «вели-
им гласом»: «Тебе, Женише 
мой, люблю, и Тебе ищуще, 
страдальчествую». Возжжем 
же свои сердца любовью ко 
Господу с какой приняла его 
более чем полтора тысячеле-
тия назад девушка Татьяна, 
к которой теперь мы возно-
сим наши горячие молитвы, 
прося ее заступничества и 
покровительства.

Аминь.

тАтьяНиН ДЕНь 
25 января — Татьянин день в 2005 году был офици-

ально объявлен Днем Российского студенчества. Он 
широко отмечается студентами не только в России, но 
почти по всему бывшему СССР: в Белоруссии, в Молда-
вии, на Украине. Связь святой Татьяны и студенчества 
неожиданна и проста.

25 января 1755 года императрица Елизавета Петров-
на удовлетворила и подписала прошение графа Ивана 
Ивановича Шувалова (составленное на основании про-
екта М. В. Ломоносова) об открытии в Москве нового 
учебного заведения. 7 мая 1755 года в Москве был от-
крыт Университет.

В 1786 году на Моховой улице появляется главный 
корпус Университета. Пятью годами позже левый фли-
гель здания отдан под домовую церковь. Церковь была 
освящена в 1791 году в честь святой мученицы Татьяны.

Так 25 января (совпадает с окончанием экзамена-
ционной сессии) и 7 мая (проходят Ломоносовские 
чтения) стали знаковыми днями для Московского 
Университета, а мученица Татьяна покровительницей 
студенчества.

Татьянин день в Российской империи и прежде всего 
в Москве был шумным праздником, с широкими гуля-
ньями, в которых участвовали на равных как профессу-
ра, так и студенты.

На углу Петровского бульвара и Трубной площади на-
ходился французский ресторан «Эрмитаж Оливье». Его 
хозяин, кулинар Люсьен Оливье, отдавал в Татьянин 
день зал ресторана на откуп студентам, которые при-
ходили сюда «гулять» после официальных церемоний и 
праздничной литургии. Со столов убирали дорогую по-
суду, полы застилали соломой, ведь вино лилось рекой. 
Здесь и там звучали восторженные речи и тосты «во 
славу науки и за процветание идеалов». «Кто в обычные 
дни напивается из любви к этому искусству, на Татьяну 
напивается по чувству долга. Кто в обычные дни не пьёт 
вовсе, на Татьяну напивается, чтобы доказать свою со-
лидарность с пьющей интеллигенцией: пусть, мол, 
житейские пути растащили нас далеко друг от друга, 
раскидали врозь, точно стога в унылых стихах Алексея 
Толстого, но живы ещё, целы в сердце нити, прикрепля-
ющие нас неразрывною связью к общему корню, объе-
диняющие нас во имя общей нашей кормилицы — alma 
mater... Да здравствует alma mater, господа! Gaudeamus 
igitur! vivat academia!»

И даже жандармы в этот день не трогали хмельных 
студентов, а если необходимость такая все-таки воз-
никала, то задерживали, предварительно поздра-
вив с праздником. Именно таким в своей литератур-
ной зарисовке запечатлел Татьянин день Александр 
Амфитеатров.

После революции Татьянин день стал забываться. 
Вновь отмечать его начали в связи с передачей в 1995 году 
Татьянинского храма Русской Православной Церкви.

ПроПоведь в день ПаМяти 
святой Мученицы татианы

Протоиерей 
Владимир 

ВИГИЛяНСКИЙ



Православное обозрение
НОВОСТИНОВОСТИ

4

Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

БЕлЫй ЗАл
23 января
10-00 Конкурс
«Одним летом старше», реж. Мария Дибижева, игр., 19 мин.
«Меня зовут Влад», реж. Виталий Чемодуров, игр., 18 мин.
«Трудный подъем», реж. Александра Андронова, док ., 33 мин.
«Туман в руках. Джуро Дамьянович», реж. Милана Маяр, док ., 81 мин
13-00 Конкурс
«Ксеньюшка», реж. Наталья Федченко, аним., 18 мин.
«Доброволец», реж. Дмитрий Пасичнюк, игр., 17 мин.
«Медик», реж. Алижан Насиров, док., 24 мин.
«Жизнь имеет значение», реж. Наталья Зимина, док., 51 мин.
«Диалог с Ньютоном», реж. Серегей Головецкий, док., 44 мин.
16-00 Конкурс
«С преподобным Паисием Святогорцем по жизни»,
реж. Ирина Ланина, док., 47 мин.
«Отец Александр», реж. Ирма Камладзе, док., 101 мин.
19-00 отКРЫтиЕ XXIX МКФ «Радонеж»
Конкурс
«я хочу быть святым», реж. Валерий Тимощенко, док., 90 мин.
24 января
10-00 Конкурс
«Отчего вода в море солёная», реж. Наталья Наумова, аним., 7 мин.
«Ego est (Это я)», реж. Арсен Аракелян, игр., 11 мин.
«Олений остров», реж. Алексей Кривега, док., 18 мин.
«Спаситель/Спасителят», реж. Владимир Штерянов, 121 мин.
13-00 Конкурс
«Рождественская звезда. Альманах «Праздники. Рождество 
Христово»,реж. Наталья Березовая, аним., 7 мин.
«Мой закадычный враг», реж. Сергей Серёгин, док., 65 мин.
«Бунинъ», реж. Андрей Судиловский, док., 81 мин.
16-00 Конкурс
«Необыкновенная история одного льва», 
реж. Оксана Холодова, аним., 16 мин.
«Расцветшая зима», реж. Александр Бруньковский, аним., 21 мин.
«Посмертие Альберта Бенуа», реж. Алексей Бурыкин, док., 52 мин.
«Расстрелянный рай». Документальный сериал «Восстание из 
пепла», реж. Елена Козенкова, 52 мин.
19-00 Конкурс
«Крест», реж. Сергей Дебижев, док., 90 мин.
25 января
10-00 Конкурс
«Мазайка»,реж. юрий Чайка-Пронин, аним., 4 мин.
«А потом я встретил вашу маму», реж. Мария Савельева, аним., 5 мин.
«Вовка», реж. Оксана Сташенко, игр., 21 мин.
«Общими молитвами», реж. Екатерина Китайцева, док., 43 мин.
«Против ветра», реж. Татьяна Соболева, док., 80 мин.
13-00 Конкурс
«Большая», реж. Анастасия Чикерлан, аним., 6 мин.
«Вслед за мечтой», реж. юлия Микушина, аним., 7 мин.
«Как коза избушку построила», 
реж. Надежда Бойко, аним., 13 мин.
«Искушение», реж. Анастасия Новикова,Софья Лисин, док., 12 мин.
«Виктор Михалёв. Кузнец Пресвятой Богородицы»,
реж. юлия Воинова-Жунич, док., 19 мин.
«Вопреки войне», реж. Константин Александров, док., 93 мин.
16-00 Конкурс 
«Стена», реж. Дмитрий Иванов, аним., 7 мин.

«Хор», реж. Ангелина Гильдерман, аним., 6 мин.
«Старый дед и внучек», реж. Михаил Горобчук, аним., 15 мин.
«Барашек», реж. Алиса Кудрейко, игр., 11 мин.
«Николай Обухович. За амальгамой бытия»,
реж. Татьяна Скабард, док., 39 мин.
«я жил, как писал, и писал, как жил» (Михаил Пришвин),
реж. Нэлли Тоболкина, док., 71 мин.
19-00 Конкурс
«Мне бы жизнь за тебя положить. Мученица Татиана Гримблит»,
реж. Екатерина Орловская, док., 36 мин.
«Верные», реж. Наталия Гугуева, док., 70 мин.
26 января
13-00 Конкурс
«Миша-Ледокол», реж. Дмитрий Степанов, док., 38 мин.
Радонеж рекомендует
«Дедушка», реж. Александр Богатырёв, док., 47 мин.
Информационная программа
«Миры профессора Бобровского»,
реж. Дмитрий Завильгельский, док., 39 мин.
«Реставратор. Сергей Михайлов»,
реж. Марина Михайлова, док., 26 мин.
16-00 Информационная программа
«Светлокосый солдат. юлия Друнина», 
реж. Нэлли Тоболкина, док., 60 мин.
«Донбасс. Резервный полк», реж. Валерий Тимощенко, док., 90 мин.

Большой ЗАл
19-00 Церемония закрытия 
XXIX Международного фестиваля 
кинофильмов и телепрограмм «РАДоНЕж».
Показ фильмов лауреатов кинофестиваля

МАлЫй ЗАл
23 января
10-00 ТВ-конкурс
«Воскресение [Сургутский паломник]», 
реж. Павел Иньков, док., 21 мин.
«Неубиваемый», реж. Дарья Кумова, док., 25 мин.
«Дочки опоры», реж. Валерий Рябин, док., 49 мин.
«Другое счастье», реж. Полина Смоловус, Анастасия Калинина, док., 45 мин.
13-00 ТВ-конкурс
«28 петель», реж. Инга Шаршова, док., 15 мин.
«Жизнь замечательных людей [Александр Покрышкин]»,
реж. Татьяна Тарасова, док., 38 мин.
«Святой князь Даниил Московский и его обитель»,
реж. Сергей Баженов, док., 52 мин.
«Георгий Романов. Грузинский дневник»,
реж. Иракли Кочламазашвили, док., 40 мин.
16-00 ТВ – конкурс
«В чью семью заглянет солнце», реж. Екатерина Головня, док., 43 мин.
«Амурский Ван Гог», реж. Анна Самойлова, док., 41 мин.
«По ком звонит колокол», реж. Денис Казанцев, док., 77 мин.
24 января
10-00 ТВ-конкурс
«Гений места», реж. Мария Панкратьева, док., 45 мин.
«Генерал Пушкин», реж. Алексей Васильев, док., 52 мин.
«Авдеев. Открытый космос», реж. Максим Кузнецов, док., 52 мин.
13-00 ТВ-конкурс
«Дорога», реж. Даниил Емельянов, док., 27 мин.
«Малеево. Одна земля – две истории», реж. Ольга Лаптева, док., 36 мин.
«Июньская полынь», реж. юлия Бочарова, док., 89 мин.
16-00 ТВ-конкурс
«Рождённые защищать», реж. Елена Саенко, док., 25 мин.
«Священномученик Роман Медведь. Стремиться непрерывно к 
совершенству», реж. Екатерина Орловская, док., 50 мин.
«За паству и Отечество», автор Елена Бормотова,
реж. Екатерина Палениченко, док., 79 мин.
19-00 ТВ-конкурс
«Семья Аэрофлот. Рассказы о гражданской авиации»,
реж. Сергей Зайцев, Денис Чуваев, док., 98 мин.

КоНФЕРЕНЦ-ЗАл ЦДК
15-00 Круглый стол «80-летие Великой победы. Воспита-
тельный потенциал отечественного кинематографа и воз-
можности его интеграции в систему образования»
25 января
10-00 ТВ-конкурс 
«Русские корейцы», реж. Иван Головнёв, док., 39 мин.
«Тоньше нити жизни не бывает», реж. Елена Лобачёва-Дворецкая, док., 39 мин.
«Привратник Пресвятой Богородицы Авва Илиодор и Аввушки», 
реж. юлия Воинова-Жунич, док., 70 мин.
13-00 ТВ-конкурс 
«Вера вечна, вера славна», реж. Ирина Минигалеева, док., 25 мин.
«Крест бесконечный», реж. Владимир Кузнецов, док., 34 мин.
«Незабытый день. Романова Елизавета Федоровна», 
реж. Елена Чач, док., 25 мин.
«Окопный храм», реж. Наталья Рудановская, док., 28 мин.
«Мастера на века». Цикл «Сыны России», реж. Татьяна Малова, док., 45 мин.
16-00 ТВ-конкурс
«я приближаю Победу», реж. Михаил Буров, док., 25 мин.
«Пётр Крестов. Сохраняйте себя в любви Божией»,
реж. Павел Созимов, док., 48 мин.
«Сёстры-мироносицы», реж. Валерий Тимощенко, док., 77 мин.
19-00 ТВ-конкурс
«Где правда», реж. Марина Михайлова, док., 30 мин.
«Блаженная старица схимонахиня Ольга (Ложкина), моли Бога о 
нас», реж. Лариса Денисенко, док., 92 мин.
26 января
13-00 ТВ-конкурс 
«Счаст», реж. Инна Кудрявцева, док., 22 мин.
«Честь имею», реж. Екатерина Ушкова, док., 26 мин.
Информационная программа
«Эхо войны», реж. Мария Панкратьева, док., 16 мин.
«Вода и воля. Адмирал Макаров», реж. Виталий Кузнецов, док., 44 мин.
«Рисующий сердцем», реж. Наталья Рудановская, док., 35 мин.
«Победить тишину», реж. Александр Фомичёв, док., 44 мин.

XXIX Международный Фестиваль 
киноФильМов и телеПрограММ «радонеж» 

Свой последний, 90-й 
сезон Дом кино Союза 
кинематографистов за-
кроет XXIX Междуна-
родным фестивалем 
религиозного и духовно-
нравственного докумен-
тального кино «Радонеж». 
После этого он будет сне-
сен и воскреснет в новом 
формате через три года.

Фестиваль откроется 23 января 2025 года в рамках 
Рождественских чтений и продолжит свое ежегодное 
служение религиозному кинематографу на других 
площадках. В Союзе кинематографистов считают, 
что это глубоко символичное событие, своеобразное 
благословение национальной кинематографии на 
следование той высокой профессиональной и духов-
ной культуре, которую обильно представляют филь-
мы фестиваля «Радонеж» уже почти 30 лет.

Фестиваль «Радонеж» - является признанным ми-
ровым лидером в области религиозного, духовно-
нравственного, просветительского кино. МКФ «Ра-
донеж» проводится по благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, при 
поддержке Министерства культуры, Правительства 
Москвы и Союза кинематографистов России.

Целью Фестиваля «Радонеж» является привлече-
ние внимания к вопросам Православия со стороны 
общества, повышение качества православной про-
поведи в средствах массовой информации, возмож-
ность обмена опытом журналистов, режиссеров, опе-
раторов - всех творческих работников этой области, 
а также получение ими достоверной информации о 
жизни Русской Православной Церкви.

Кинофестиваль объединил вокруг себя около 300 
кино- и телекомпаний со всей России и зарубежья.

ПрограММа Фестиваля 

из каталога Фестиваля

Центральный Дом кинематографистов (ЦДК), ул. Васильевская, 13

я хочу БЫть СВятЫМ
Смотреть: 23 января 19-00. Белый зал.
Режиссер: Валерий Тимощенко. Автор сценария: Ва-

лерий Тимощенко. Операторы: Валерий Тимощенко, 
Владимир Дудник, Василий Иванюк, юрий. Мусатов, 
яков Уманцев, Дмитрий Чернецов, Михаил Шнурников, 
юрий юрченко. Монтаж: Наталья Шувалова. Текст чи-
тал: Валерий Тимощенко.

Производство: Краснодарская киностудия им. Нико-
лая Минервина.

Этот фильм – воспоминание о близком друге, чело-
веке с тремя именами. Сначала об опытном и отчаян-
ном егере Кавказского заповедника Викторе Салтыко-
ве, потом о священнике с редким даром слова – отце 
Викторе, а в последние годы – иеромонахе Иоакиме – 
удивительном исповеднике и тайном поэте. 

Этот фильм – попытка осмыслить эти постсовет-
ские сорок лет, соединить их в судьбе одного героя, и 
из хаоса бесконечности, из смеси разных событий вы-
строить, наконец, священную историю, у которой есть 
начало, конец и смысл.

ВЕРНЫЕ
Смотреть: 25 января 19-00. Белый зал.
Режиссер: Наталия Гугуева. Автор сценария: Наталия 

Гугуева. Оператор: Ирина Уральская. Композитор: Ан-
тон Силаев. Звукорежиссер: Виктор Морс. Монтаж: Та-
тьяна Матюхина, Наталия Гугуева. Текст читал: Аристарх 
Ливанов. Продюсеры: Наталия Гугуева, Роман Соколов

Производство: ООО Студия «Встреча» по заказу Пер-
вого канала и при финансовой поддержке Министер-
ства культуры РФ.

Когда в марте 1917 года царь Николай II отрекся от 
престола, за ним в изгнание добровольно отправились 
43 человека. За свой выбор – разделить трагическую 
участь царской семьи – многие из них заплатили жиз-
нью. О судьбе верных подданных Николая II рассказы-
вают их потомки, а также потомки охранников Ипатьев-
ского дома, где произошло зверское убийство царской 
семьи со слугами.

КРЕСт
Смотреть: 24 января 19-00. Белый зал.
Режиссер: Сергей Дебижев. Автор сценария: Сергей 

Дебижев. Оператор: Алексей Немов Композитор: Вик-
тор Сологуб. Звукорежиссер: Евгений Петроль. Мон-
таж: Сергей Дебижев, Данил Антропов. Продюсеры: 
Наталия Дебижева, Михаил Скигин, Виталий Баранов.

Производство: ООО «КИНОКОМПАНИя ДВА КАПИТАНА» 
при финансовой Поддержке Министерства культуры РФ.

Фильм повествует о глубинных, сакральных смыслах, 
заключенных в образе креста. Крест – самый известный 
знак в истории человечества, уже 2000 лет он является 
всемирным символом христианства. Фильм рассказы-
вает о том, насколько крест многолик и многомерен; 
от крестика на теле до огромных поклонных крестов, 
установленных на важных местах по всей земле. Фильм 
состоит из трех основных глав: вера, надежда, любовь. 
Фильм снимался в русских православных монастырях, 
а так же в Иерусалиме, в Эфиопии и в Египте.

ВоПРЕКи ВойНЕ
Смотреть: 25 января 13-00. Белый зал.
Режиссер: Константин Александров. Автор сцена-

рия: Анна Ганшина. Оператор: Александр Негрук. Зву-
корежиссер: Дмитрий Васильев A.E.S.P. Монтаж: Евге-
ний Федоров. Продюсеры: Анастасия Миронова, Елена 
Санжарова.

Производство: ООО «Про Синема» при финансовой 
поддержке Комитета по культуре Санкт-Петербурга.

Фильм о людях, переживших блокаду Ленинграда. 
Сквозной образ – трамвай, ставший символом жизни 
и стойкости. Он едет через Санкт-Петербург, хронику 
блокадного Ленинграда и город-побратим Мариуполь. 
Зритель увидит актуальность прошлых событий и веч-
ную борьбу жизни.

МНЕ БЫ жиЗНь ЗА тЕБя Положить. 
МучЕНиЦА тАтиАНА гРиМБлит

Смотреть: 25 января 19-00. Белый зал.
Режиссер: Екатерина Орловская. Автор сценария: 

Екатерина Орловская под псевдонимом Екатерина Ца-
ревская. Оператор: Константин Овчинников. Компози-
торы: Роман Лапкин, Сергей Старостин. Звукорежиссер: 
Роман Лапкин. Монтаж: Ксения яблочникова. Текст чи-
тал: Аркадий Аверин. Продюсер: Екатерина Орловская.

Производство: Орловская Е.В. по заказу Региональ-
ного общественного фонда «Память мучеников и ис-
поведников Русской Православной Церкви» и при под-
держке Президентского фонда культурных инициатив.

Много дается даров человеку при его рождении. Но 
сохранить эти дары и приумножить удается не всем. Мо-
лодая, хрупкая, но в тоже время очень сильная девуш-
ка, смыслом жизни которой стала помощь ближним… 
Кажется, что в этом нет ничего сложного, но в смутные 
1930-е годы следование этому благородному идеалу 
привело ее к мученической кончине. Новомученица Та-
тиана Гримблит создала в своих стихах поэтический об-
раз русского народа, пройдя вместе с ним через ссылки 
и лагеря от Томска и Перми до Бутовского полигона.
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ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

из каталога Фестиваля

- В настоящее время на 
Святой земле происхо-
дят события такого рода, 
что некоторые поспешно 
даже назвали их апока-
липтическими. Это те со-
бытия, которые описаны в 
последней книге Библии, 
которые предшествуют 
концу этого мира. 

Мы не можем сказать, 
что это именно то самое 
знамение, но если сравнить 
Писание и события, то при-
знаки приближения конца 
времен все же налицо. 

Последняя битва меж-
ду силами зла и добра не 
должна нас пугать, хотя 
каждому из нас страшно. 
Нельзя забывать ободряю-
щих слов «Ей, гряди, Го-
споди, Иисусе!» Христиане 
должны жить в ожидании 
пришествия Своего Го-
спода, как делали первые 
христиане. Ожидание это 
составляло сердцевину 
первых лет христианской 
эры. Многие христиане 
были уверены в том, что 
слова о пришествии конца 
мира относятся уже к их 
поколению. Рассчитывать 
на длинную жизнь, устраи-
ваться по-хозяйски в этом 
мире не стоит. 

Устроение такое в 
общем-то правильно. Ко-
нец наш собственный мо-
жет случиться совершен-
но в произвольное время, 
когда мы этого не ждем, 
придет яко тать в нощи, 
который тоже приходит 
неожиданно. Каждый из 
нас прекрасно понимает, 
что через сто лет никого, 
кто сейчас нас слушает, не 
будет на свете. Жизнь че-
ловека ограничена. Наш 
конец может быть и вовсе 
близок. 

События в Израиле от-
носятся к нам косвенно, но 
вывод напрашивается один 
– надо бдить, трезвиться и 
очень всерьез относиться к 
тому, что Господь посылает, 
как некоторому уроку, кото-
рый надо выучить.

- Правда ли, что мо-
лясь за других, мы часть 
грехов берем на себя?

- я много раз слышал та-
кое утверждение. Не знаю, 
откуда взялось оно, разве 
что только от диавола. Та-
кое мышление побуждает 
нас не молиться за других, 
а сказано нам прямо - мо-
литесь друг за друга, более 
того: молитвами друг за 
друга да исцелеете. 

А тут выходит, что надо 
еще выбирать, за кого мо-
литься. Если за духовного 
старца, а за него, кстати, 
и так много кто молится, 
то такое бывает хорошо; 
если же молимся за греш-
ника, подобного нам, то 
вдруг часть грехов не про-
сто пропадает или проща-
ется Господом, но ложится 
на нас. 

Почему и откуда взялось 
это дикое представление? 
Не бойтесь! Господь по-
нес все грехи наши, в честь 
чего мы и называемся хри-
стианами, носим крест на 
груди. Если крест для нас 
– украшение, то говорить 
не о чем. Если он имеет для 
нас значение, смысл, то мы 

знаем, что хвалимся этим 
крестом, подобно апосто-
лу Павлу, который ничем 
не хвалится как крестом 
Христовым. 

Крест – символ победы 
добра над злом, жизни над 
смертью, Христа над диа-
волом. Только Сам Господь 
может брать грехи на себя, 
причем не только отдель-
ного человека, но мира, 
который Им спасен. Это 
предмет нашей веры, упо-
вания. Грехи наши и других 
Господь на кресте распял. 

Молитесь за всех, не 
бойтесь. Мы даже в церкви 
молимся, чтобы еретиков и 
безбожников Господь при-
вел к Себе.

- Почему алкоголь 
разрешен, а другие пси-
хотропные вещества 
запрещены?

- Разрешен не алкоголь. 
Разрешено вино. Продукт, 

который в Писании явля-
ется священным. Господь 
Себя сравнивает с лозой. 
я лоза, вы же рождие, то 
есть ветви. 

Образ лозы в христи-
анстве распространен. 
Царские врата часто укра-
шены виноградом, симво-
лом изобилия. Виноград 
присутствует в украшении 
храмов. Кроме всего – та-
инство Причастия служим 
вовсе не на воде, но имен-
но на плоде виноградной 
лозы. Сейчас обычно упо-
требляют кагор. В некото-
рых странах сами монасты-
ри или приходы отдельные 
имеют виноградник, где 
специально выращивают 
для службы виноград. Даже 
в наших широтах стали вы-
ращивать эту культуру. А 
уж в Крыму или на Кавка-
зе делают вино, которое 
потом во время литургии 
используется. 

Вино имеет культурную 
основу, религиозную, ли-
тературную, историческую. 
Вокруг виноградной лозы 
строятся в хорошем смыс-
ле истории, легенды, рас-
сказы. Вино потому и до-
пускается в употребление. 
Что касается психотропных 
веществ, где есть множе-
ство всего, то тут каждому 
разумному понятно, что от 
наркотиков надо держать-
ся подальше. 

Есть другие религии, где 
вино вообще запрещено. 
Ислам, например. Но ока-

зывается, что те, кто ли-
цемерно отказывается от 
вина, часто подвержены 
употреблению тех самых 
психотропных веществ.

- Нужно ли брать бла-
гословение на чтение 
акафиста?

- я бы посоветовал по-
дойти и взять. Благослове-
ние никогда не помешает. 
К тому же многие священ-
ники – люди разумные, 
обладающие опытом. 
Если ко мне подходят рас-
сказывают о намерении 
почитать акафисты или 
псалтирь, то я задаю во-
прос – сколько вы хотите 
нести такое послушание. 
Человек часто теряется. 
Начинает думать, чего он 
добивается, чего хочет. Он 
даже не задумался о том 
до своего вопроса. А по-
сле того решает, что, на-
верное, ему по силам сде-

лать это в течение месяца 
или сорока дней. 

Так что решайте зара-
нее, на что берете бла-
гословение. Ведь если 
человек брал такое бла-
гословение в молодости, 
то повзрослев, он может 
быть уже не в силах вы-
полнять то, на что он бла-
гословение брал. Мало 
ли что может произойти с 
человеком, который дал 
благословение. Потом 
недоумение. 

Вопрос такой не дол-
жен вставать, потому что 
нужно разумно подходить 
ко всему. В особенности 
такую осторожность надо 
соблюдать с поклонами 
земными. В юности их де-
лать одно удовольствие. 
Проходит время, или че-
ловек заболевает и про-
должает выполнять благо-
словение совершать зем-
ные поклоны, например. 
Немыслимо и неразумно 
так относиться к своему 
здоровью. 

Благословение нужно 
брать конкретное, испол-
нимое. И тем более будьте 
осторожны с поездками в 
далекие монастыри с тем, 
чтобы благословение брать 
там. Лучше для этого отпра-
виться к близкому духовно 
и территориально священ-
нику. Так безопаснее.

- Поясните, пожалуй-
ста, если есть «на все 
твоя воля, все ниспос-
лано тобой», то зачем 

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

оБязательно ли носить
нательный крестик?

просить господа открыть 
волю Его, она и так есть?

- Вопрос о том, есть ли 
предопределение в нашей 
жизни. Все Господь знает, 
все по Его воле происхо-
дит. А где тогда сочетание 
Его воли и нашей воли? 
Наша воля ведь никак не 
может превозмочь волю 
Божию. Когда мы молим-
ся «да будет воля Твоя», 
то мы соглашаемся с тем, 
что мы действуем и живем, 
существуем в этом мире с 
непрестанным действием 
воли Божией. Это действие 
иначе называется промыс-
лом Божиим. 

Речь тут и о том, что до-
бру вспомоществует, а злу 
препятствует, обращает 
к добрым последствиям. 
Это важно помнить и знать. 
Конечно, хорошо осозна-
вать волю Божию и присо-
единять свое согласие «да 
будет воля Твоя». Господь 
должен слышать наше со-
гласие жить по промыслу 
Его. Иногда же мы просим 
Бога открыть волю. Мы на 
перепутье, не знаем, как 
поступить. 

Как бы мы ни поступали, 
воля Бога в этом все равно 
есть. Как наши действия 
сочетаются с тем, что воля 
Божия непрерывно дей-
ствует в мире? А так, что 
это не снимает ответствен-
ности за наши скверные по-
ступки, злые дела, грехи. 

Мы можем либо присое-
диниться к воле Бога, либо 
ей противостать, что для 
нас окажется губительно. 
Господь все равно приведет 
все к благому концу. Итог 
замысла о мире все равно 
будет положителен, но где 
будет наше место в буду-
щем мире? Оно может ока-
заться там, где люди плачут 
о своих грехах, где жалеют, 
что воле Божией в жизни 
они не соответствовали.

- обязательно ли но-
сить нательный крестик?

- Вопрос не такой про-
стой. Его не все носят и 
носили. В каких-то право-
славных странах крестик 
носят и не носят и траге-
дии не делают. В нашей 
Церкви ношение крестика 
обязательно. Он возлага-
ется на человека во время 
таинства крещения. Если 
мы откроем требник, по 
которому совершается та-
инство, то увидим, что все 
молитвы есть, в том числе 
в тот момент, когда на но-
вокрещенного надевается 
крестильная рубашечка. 

Когда священник крестит 
человека, миропомазыва-
ет, - на все есть свои слова 
и молитва. Единственное, 
на что молитв и слов нет, 
что удивительно, так это 
на возложение креста на 
младенца и человека. Это 
делается молча, без слов. 
Почему? Это может гово-
рить о том, что в те време-
на, когда составлялся кре-
щальный текст, то самого 
возложения креста во вре-
мя тайнодействия не было, 
что говорит о том, что на-
тельный крестик некото-
рые и не носили, подобно 
тому, как делают некото-
рые греки. 

Повторюсь, в нашей тра-
диции ношение крестика 
было и есть обязательно.

Храни всех Христос!

олЕНий оСтРоВ
Смотреть: 24 января 10-00. Белый зал.
Режиссер: Алексей Кривега. Автор сценария: Алек-

сей Кривега. Оператор: Алексей Матвеев. Звукоре-
жиссер: Алексей Матвеев. Монтаж: Алексей Матвеев. 
Продюсер: Алексей Кривега. Производство: Кривега 
Алексей Владимирович.

Хранитель экопарка «Олений остров» Алексей Кулиц-
кий – человек непростой судьбы, глубоко верующий, 
человек подлинного и жертвенного служения своему 
делу. Уникальная способность Алексея находить под-
ход к животным сродни дару свыше. И складывается 
ощущение, что все его питомцы – олени, тибетские яки, 
канадский черный волк и многие другие – в ответ на его 
заботу на каком-то неведомом нам уровне оберегают 
и его самого.

НиКолАй оБухоВич. 
ЗА АМАльгАМой БЫтия

Смотреть: 25 января 16-00. Белый зал.
Режиссер: Татьяна Скабард. Автор сценария: Татьяна 

Скабард. Оператор: Евгений Кокусев. Звукорежиссер: 
юрий Геддерт. Монтаж: юрий Геддерт. Продюсер: Та-
тьяна Скабард. 

Производство: ООО «Студия «БЕРЕГ» при финансо-
вой поддержке Министерства культуры РФ.

Николай Владимирович Обухович – один из самых 
нетривиальных и тонких неигровых авторов в истории 
советского и российского кинематографа. Его очень вы-
соко ценили профессионалы, но плохо знали обычные 
зрители, потому что его картины редко шли по телевиде-
нию и в кинозалах их практически не демонстрировали. 
А вот в среде ленинградской и московской интеллиген-
ции ленты Обуховича всегда вызывали неподдельный 
интерес благодаря особому взгляду на, казалось бы, 
устоявшиеся тривиальные вещи и понятия. Он обладал 
каким-то особым способом визуальной коммуникации 
с героем и со зрителем, умением затронуть самые тон-
кие струны человеческой души. Тут уместно вспомнить 
Леонардо да Винчи, который говорил: «Где дух не водит 
рукой художника, там нет искусства».

ПРотиВ ВЕтРА
Смотреть: 25 января 10-00. Белый зал.
Режиссер: Татьяна Соболева. Авторы сценария: Та-

тьяна Соболева, Даниял Исакаев. Оператор: Никита 
Аниськин. Композиторы: Эльмурза янакаев, Антон Си-
лаев. Звукорежиссер: Виктор Морс. Монтаж: Татьяна 
Вихрева, Татьяна Соболева, Никита Аниськин. Продю-
сер: Татьяна Соболева.

Производство: ООО «Достоевский док» при финан-
совой поддержке Министерства культуры РФ.

История об экологической катастрофе, исчезающем 
народе и сильной духом женщине. Некогда зеленая 
Ногайская степь на севере Дагестана, превращается в 
бескрайнюю пустыню. Простая сельская женщина Гуль-
фира борется с экологической катастрофой, настигшей 
ее родную землю. Бригада, которую она возглавляет, 
каждую осень отправляется в сердце новой пустыни на 
несколько месяцев. Ежедневно проходя по много кило-
метров, они втыкают в сухой песок тонкие прутья, в на-
дежде, что кустарник приживется и остановит песок.

РожДЕСтВЕНСКАя ЗВЕЗДА
АЛЬМАНАХ «ПРАЗДНИКИ. РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО»

Смотреть: 24 января 13-00. Белый зал.
Экранизация стихотворения Бориса Пастернака 

«Рождественская звезда». Читает Алиса Гребенщикова. 
Режиссер: Наталья Березовая. Авторы сценария: Ната-
лья Румянцева, Евгения Арефьева. Художник: Наталья 
Мальгина. Адажио из Концерта Моцарта #23 исполня-
ет Мария юдина, запись 1943 года. Звукорежисеры: 
Елена Николаева, Александра Соловьёва. Генеральный 
продюсер: Вероника Вяткина. Продюсеры: Евгения 
Арефьева, Игорь Мещан.

Производство: ООО «Фома Кино»
Однажды случилось чудо…На небе появилась звез-

даи своим появлением возвестила всем о рождении 
самого важного младенца для всего христианского 
мира. С тех пор прошло более 2000 лет, а звезда так 
и светит нам сквозь века. И когда наступает день Рож-
дества Христова, мы также, как когда-то волхвы, дарим 
подарки нашим близким, вспоминая тот главный для 
нас день, когда родился Иисус Христос.

РАСЦВЕтшАя ЗиМА
Смотреть: 24 января 16-00. Белый зал.
Режиссер: Александр Бруньковский. Автор сценария: 

Александр Бруньковский по новелле Тонино Гуэрры. 
Оператор: Александр Бруньковский. Художник: Алек-
сандр Бруньковский при участии Ивана Кобрина. Ком-
позитор: юрий Брайерс. Исполнители ролей (актеры): 
Станислав Рядинский, Ирина Вербицкая, Марко Динел-
ли, Ирене Мускара. Продюсер: Анна Чернакова. 

Производство: «Студия Первый А» 
Фильм о тайне любви на краю отношений. Художник 

Альберто едет в маленький горный городок к своей 
бывшей жене для официальной процедуры развода в 
местном суде. По дороге начинает происходить неве-
роятная фантасмагория…
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Прямые эфиры: воПроСы о вере и СПаСении 

НОВОСТИ

- Ваше Святейшество, 
низкий Вам поклон за 
то, что мы с Вами имеем 
традиционную возмож-
ность поговорить в канун 
Рождества.

- Благодарю Вас, Андрей 
Олегович. Для меня всег-
да это фактор в каком-то 
смысле даже вдохновляю-
щий, потому что требует 
некой мобилизации мысли, 
причем в контексте реаль-
ного экспромта. Поэтому 
это хорошая тренировка 
мозгов, ну и, одновремен-
но, настрой на актуальную 
тематику.

- Позвольте как раз с 
актуальной тематики и 
начать. Вот уже скоро 
три года, как мы вместе 
со всей страной живем 
в условиях специальной 
военной операции, и мне 
кажется, мы уже даже 
как-то опасно привыкли к 
этим постоянным фрон-
товым сводкам. Да, мы 
слышим рассказы о ге-
роях, но ведь и о потерях 
тоже слышим. и в этот 
непростой период мы 
ведь вошли после тоже не 
самого лучшего периода, 
связанного с пандемией. 
Вот что это? Можно ли 
это считать посланием 
Бога русскому народу, и 
как мы меняемся, и ме-
няемся ли, или все-таки 
черствеем и все больше 
закрываемся от этих вы-
зовов - как физических, 
так и духовных?

- Ну, от Бога не может 
исходить ничего плохого. 
Плохое исходит от другого, 
того, кто противоположен 
Богу, кто является его про-
тивником и кого мы назы-
ваем диаволом. Вот от этой 
силы, конечно, исходит зло - 
зло, которое направлено на 
человеческую личность, и 
каждый человек подвержен 
так называемым искушени-
ям. Если онтологически по-
копаться в этих искушениях, 
за ними будет стоять вот эта 
сила. Правда, не всегда все 
нужно списывать на темную 
силу. Иногда кто-нибудь 
маху даст в работе и гово-
рит: «Ах ты, диавол иску-
сил»; особенно в церковных 
кругах употребляется та-
кая поговорка, с тем чтобы 
сбросить с себя ответствен-
ность. Но если говорить о 
событиях масштабных, то 
в конфликтах, опаснейших 
для всего рода человече-
ского, как и в конфликтах, 
которые возникают на ров-
ном месте, в общении меж-
ду людьми, - мы, верующие, 
видим руку темной силы. 
Есть Бог, а есть противопо-
ложная сила. И те, кто ни в 
Бога не верит, ни в противо-
положную силу, - это люди 
полностью разоруженные. 
В том смысле, что они, пы-
таясь все решать своими 
собственными силами и не-
редко не находя этих сил, 
впадают в отчаяние от того, 
что проблемы не решаются. 
А ведь именно так нередко 
разрушаются семьи, имен-
но так возникают конфлик-
ты между поколениями. Но 
религиозный человек, опи-
раясь на свою веру в Бога и 
особенно на очень важный 

инструмент, который соеди-
няет человека с Богом, то 
есть молитву, реально мо-
жет привлекать и привлека-
ет силу Божию, в том числе 
для решения проблем, в ко-
торых самому тяжело разо-
браться. И ответы получает 
такой человек; а если бы 
люди не получали ответ на 
молитвы, никакой религии 
(что в переводе с латинско-
го означает «связь»), то есть 
связи с Богом, никто бы не 
чувствовал.

Ответ на молитву являет-
ся самым сильным доказа-
тельством бытия Божия. И 
то, что люди молятся, сви-
детельствует о том, что это 
реальность. Это не миф, не 
какое-то заблуждение, не 
психическое отклонение, 
а это реальность. Молит-
ва соединяет нас с Богом, 
и это единственная сила, 
посредством которой мы 
можем привлекать высшую 
Силу для решения наших 
земных проблем.

И ведь Господь отклика-
ется. Иногда, встречаясь 
с кем-то, кто приходит за 
советом, - ну, к Патриарху 
за такими советами сейчас 
уже редко кто приходит, - а 
вот когда я был священни-
ком, и даже епархиальным 
архиереем, многие прихо-
дили. Вопросы иногда были 
бытовые, совсем-совсем 
простые, но для человека-
то непростые! И когда в от-
вет на все это приходилось 
говорить: «Ты все-таки к Го-
споду обратись, помолись», 
некоторые спрашивали: «А 
удобно? Вот с таким про-
стым житейским вопросом, 
совсем простым, быто-
вым?» я всегда говорил: «К 
Богу удобно обращаться с 
любыми вопросами, но на 
одни Он ответит, а на другие 
не ответит».

Когда человек, особен-
но современный, соединя-
ет свое образование, свой 
опыт, свои знания с глубо-
кой религиозной верой, он 
становится очень и очень 
сильным. Если же он опира-
ется только на свои знания, 
то знания могут подвести, 
часто так бывает. Кроме 
того, от знаний духовной 
силы не прибавляется. Зна-
ния могут тебя рационально 
вооружить, помочь решать 
какие-то рациональные за-
дачи. А вот то, что чаще все-
го надрывает душу, то, что 
выбивает человека из себя, 
то, что понижает качество 
жизни, редко зависит от 
знаний. Именно в этих об-
ластях очень важно, чтобы 
у человека был навык обще-
ния с Богом, и через этот 
навык каждый человек в 
конце концов убедится, что 
небеса отвечают, что это не 
миф, что Бог присутствует в 
жизни человека.

- Вот где сегодня точ-
но без веры никак, так 
это там, на передовой, 
как мы все говорим, «за 
ленточкой». и для Церк-
ви ведь это тоже вызов? 
часто приходится слы-
шать: «Война нас сделала 
совершенно черствыми, 
холодными, циничными, 
безэмоциональными». А 
другие говорят: «Ну что 
вы, ну посмотрите! Со 
времен, наверное, Вели-
кой отечественной войны 

у нас не было такой ис-
кренности, такой готовно-
сти друг другу помогать!» 
А вот Вы какие изменения 
видите в обществе, среди 
священников и в пастве?

- Ну, я не могу сделать за-
мер всего общества. У нас 
общество многоликое: есть 
верующие и неверующие, 
есть люди разных религи-
озных взглядов, есть город-
ская интеллигенция, есть 
люди, живущие на земле. 
Поэтому однозначного от-
вета быть не может. Но, по 
крайней мере, я могу гово-
рить о том, что наблюдаю 
среди людей верующих и 
среди, может быть, не очень 
воцерковленных, относя-

щихся к городской интел-
лигенции, с которой я тоже 
имею возможность общать-
ся. Эта проблема никого не 
оставляет безразличным. 
Ну, каждый человек реаги-
рует по-своему. Для кого-то 
эта проблема неактуаль-
ная - это где-то далеко и не 
задевает ни меня, ни мою 
семью. Но люди государ-
ственно мыслящие, конеч-
но, очень переживают и ре-
ально пытаются осмыслить 
то, что происходит сегодня 
с нашим народом, нашей 
страной. И это не только 
государственные мужи, но 
и вообще люди, которые 
способны более широким 
мерилом измерять проис-
ходящее в нашей жизни. 
Ну и, действительно, боль-
шие опасности. В одной из 
молитв, в которой мы ис-
прашиваем у Господа мир и 
прекращение военных дей-
ствий, есть такие слова: ибо 
многие ополчишася на нас. 
Действительно, сегодня 
очень многие ополчились на 
нашу страну; и я в свое вре-
мя задал себе такой вопрос: 
а почему? Мы европейцы, 
как и те европейцы, у нас 
практически одна культура, 
очень значительный общий 
цивилизационный путь. Вот 
почему так? А потому что 
здесь речь идет не о циви-
лизации, не о цивилиза-
ционных ценностях. Здесь 
речь идет о том, что опреде-
ленные политические силы, 
которым во многом удалось 
подчинить значительную 
часть земного шара, спот-
кнулись на России.

Во-первых, потому что, 
как говорят некоторые про-
стые люди, «отстаньте от 
нас, мы под Покровом Бо-

жией Матери!» Это совсем 
простые люди, а другие 
говорят: «У нас есть такой 
опыт, которого у других нет. 
Мы вышли победителями 
из двух мировых войн. Мы 
прожили тяжелейшие испы-
тания, связанные с револю-
ционными пертурбациями в 
своей собственной стране. 
Мы сохранили свой народ, 
мы сохранили свою цивили-
зацию, мы сохранили свою 
веру». И этот ответ пра-
вильный. В каком-то смыс-
ле у России совершенно 
особый опыт. И вот сегодня 
люди, приезжающие к нам 
с Запада, доброжелатель-
ные люди, которые хотят 
разобраться, что и как про-

исходит в России, больше 
всего удивляются тому, на-
сколько жива религиозная 
вера в нашем народе. И это 
действительно очень яркий 
феномен. Если бы речь шла 
о какой-то малоразвитой 
стране, где сохраняются 
разного рода предрассуд-
ки, в том числе связанные 
с религиозными культами, - 
ну, все понятно, жители не-
достаточно развиты. Но мы 
не на низшем уровне интел-
лектуального и культурного 
развития, по сравнению с 
Западом, который стано-
вится все более и более 
безбожным, а в чем-то мы 
его и превосходим. И вот 
это является вызовом. «Что 
там у русских происходит? 
Слушайте, они там храмы 
строят! Сколько?! Вы что, 
400 храмов собираетесь в 
Москве построить?» - «Да, 
может быть, больше». - «Как 
так, у нас все закрывается! У 
нас все перепрофилируется 
- в лучшем случае под ме-
чети, в худшем под увесе-
лительные заведения!» Вот 
то, что сегодня происходит, 
и отличает во многом боль-
ную западную цивилизацию 
от очень сильной, молодой 
и развивающейся русской 
цивилизации. И сила наша 
в том, что мы соединили 
небесное с земным, духов-
ное с материальным, веру 
с научными знаниями. Это 
происходит не на какой-то 
маленькой географической 
площадке, не в каких-то 
искусственных условиях, а 
в масштабах самой боль-
шой по территории страны, 
с большим населением и, 
конечно, совершенно 
особой героической 
историей.

7 января 2025 года, в праздник Рождества Христова, на телеканале «Россия 1» 
состоялся показ традиционного Рождественского интервью Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла. Предстоятель Русской Православной 
Церкви ответил на вопросы генерального директора ТАСС А.О. Кондрашова.

вера - неПреМенный залог 
человеческого счастьяВ «НоВоМ хЕРСоНЕСЕ» 

СоСтоялАСь ПЕРВАя НочНАя 
литуРгия

СиМФЕРоПоль. В ночь с 31 декабря 2024 года на 
1 января 2025 года в соборном храме Херсонесского 
мужского монастыря, на месте крещения святого рав-
ноапостольного князя Владимира, прошла новогодняя 
Божественная Литургия, сообщает Православие.ru. Бо-
гослужение возглавил митрополит Симферопольский и 
Крымский Тихон (Шевкунов) в сослужении братии мо-
настыря и гостей в священном сане. 

За Литургией в Свято-Владимирском соборе моли-
лись монашествующие и многочисленные паломники. 
Просторный храм был полностью заполнен, а на тер-
ритории музейно-храмового комплекса было еще не-
мало людей, пришедших по приглашению Владыки на 
первую подобную службу. Везде царила праздничная 
атмосфера.

Литургия началась ровно в полночь под бой курантов. 
Среди молящихся особенно приятно было отметить 
множество мужчин и молодежи, которая не только моли-
лась, но и принимала активное участие в различных ме-
роприятиях торжества. Почти весь храм причащался.

На запричастном стихе митрополит Тихон обратился 
к собравшимся с архипастырским словом, в котором он 
напомнил слова Спасителя: «Где сокровище ваше, там 
будет и сердце ваше» (Мф. 6:20–21). Что, по словам 
проповедника, означает, что пришедшие в храм на бо-
гослужение посчитали своим сокровищем храм и в эту 
новогоднюю ночь отдали свое сердце Богу. 

По окончании Литургии от Свято-Владимирского со-
бора прошел Крестный ход до храма-парка «Нового 
Херсонеса», где митрополит Тихон совершил молебен 
на Новолетие. Иконостасом для этого храма послужили 
десятки огромных стяговых хоругвей, выстроившихся в 
ряд с восточной стороны. 

По окончании молебна всех богомольцев ожидала 
братская трапеза в Таверне Византийского квартала. 
Судя по количеству молящихся – как севастопольцев, 
так и гостей города, – встречать Новый год в этом месте 
станет доброй традицией, что можно считать миссио-
нерским прорывом митрополита Тихона и возглавляе-
мой им Митрополии.

Диакония.ru/Патриархия.ru

ЗАчЕМ В ЦЕРКВи ДВА РАЗА 
МолятСя НА НоВЫй гоД

МоСКВА. В Церкви совершают молебен на светский 
новый год, чтобы «быть рядом с человеком во все важ-
ные моменты его жизни», рассказал РИА «Новости» кли-
рик столичного храма Сорока Севастийских мучеников в 
Спасской слободе протоиерей Максим Первозванский. 

Новогодний молебен, или молебное пение на но-
волетие - особая служба, когда верующие благода-
рят Бога за милости в уходящем году и испрашива-
ют благословение на грядущий год для себя, семьи 
и отечества - обычно проходит в храмах вечером 31 
декабря. Традиционно в этот вечер в столичном хра-
ме Христа Спасителя молебное пение на новолетие 
совершает Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. 
А 14 сентября в Церкви встречают еще один «Новый 
год». Индикт - церковное Новолетие, то есть начало 
годового цикла церковных праздников - приходится у 
православных христиан, живущих по юлианскому ка-
лендарю, на 1 сентября по старому стилю (14 сентя-
бря по-новому). 

«Есть церковное новолетие, есть светское - и Цер-
ковь проводит на последнее молебен, поскольку стара-
ется быть рядом с человеком во все важные моменты 
его жизни. Например, если человек отмечает свой день 
рождения, Церковь по этому поводу может отслужить 
благодарственный молебен, поздравить его родите-
лей. Так и здесь: государство и народ отмечают Новый 
год, воспринимают его как завершение одного периода 
и начало нового», - сказал отец Максим, сообщает РИА 
«Новости».

Например, храмы, продолжил он, тоже пишут годо-
вые отчёты, сдают справки в налоговые органы в соот-
ветствии с гражданским, а не церковным календарём. 
«То есть мы, Церковь, вполне встроены в этот ритм, 
причем традиция служить молебен на Новый год – до-
революционная. И вполне уместно, как говорится об 
этом в новогоднем молебне, поблагодарить и просла-
вить Господа за его благодеяния в прошедшем году и 
попросить его милости и помощи в году грядущем», - 
пояснил отец Максим.

Он напомнил, что молебен, как правило, служат 31 
декабря после вечернего богослужения, но иногда – 1 
января утром, точное время лучше уточнить в расписа-
нии на сайте храмов. 

«Можно просто пойти в храм и первого января, это, 
кстати, день памяти Ильи Муромца – воина, впослед-
ствии - монаха, святого, который стал былинным ге-
роем. Но обязательного посещения храма в этот день 
нет, а вот прийти на новогодний молебен действительно 
очень желательно. Ведь мы просим у Бога прощения за 
совершенные грехи в прошедшем году, благодарим за 
благодеяния и испрашиваем его милости и благослове-
ния на предстоящий год. То есть это как молебен перед 
началом доброго дела. Мы смотрим в будущее и просим 
помощи Божьей», - заключил собеседник агентства. 
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Вот это и беспокоит. 
Потому что мы - циви-
лизационный вызов для 

очень многих людей на За-
паде, которые и от веры от-
реклись, и от основных по-
стулатов человеческой мо-
рали отказались. я не буду 
много говорить о страшной 
тенденции менять пол и так 
далее - от всего этого уже 
просто апокалипсисом пах-
нет. Но там же это признает-
ся за норму! А мы говорим: 
«Это не норма, это грех! Это 
грех, это против Божиего 
закона! Мы так не можем и 
никогда этого не допустим, 
пока мы верим в Бога и пока 
наша культура связана с на-
шей духовной тысячелетней 
традицией».

Вот здесь-то и проис-
ходит настоящий конфликт. 
Эта брань, как у апостола 
Павла сказано, не против 
плоти и крови, но против 
властей, мироправите-
лей тьмы века сего, духов 
злобы поднебесных (Еф. 

6:12). Это конфликт миро-
воззренческий, в каком-то 
смысле духовный и даже 
религиозный.

- Может, боят-
ся нашего духовного 
доминирования?

- Доминирования и при-
мера. Там же тоже очень 
много верующих людей, ко-
торые страдают от того, что 
происходит. А если взять 
Латинскую Америку, като-
лический мир - высочайший 
уровень религиозности! И 
происходящее на Западе 
всех пугает. Ну как же так 
- страны, где было столько 
святости, столько прояв-
лений религиозных чувств, 
и все это вдруг разорвано 
в клочья, и строится неиз-
вестно какая цивилизация. 
А мы являемся примером 
для других, альтернативой 
цивилизационного разви-
тия. В этом мы и представ-
ляем опасность - вот, может 
быть, почему многие вос-
сташа на нас.

- Сейчас наблюдает-
ся просто взрывной рост 
популярности рынка ок-
культных услуг. Пред-
ставляете, перед новым 
годом я лично читал объ-
явление, что какие-то 
всем известные гадалки 
предлагали приехать на 
корпоратив за 160 тысяч 
рублей за полтора часа. 
Плюс какие-то колдуны 
и колдуньи, плюс маги, 
плюс какие-то тарологи... 
и, самое главное, фир-
мы, которые устраивали 
корпоративные вечерин-
ки, их с удовольствием 
приглашали. Более того, 
что далеко ходить, у меня 
знакомые говорят: «Ну, 
гадалки - это несерьез-

но, конечно, но под Рож-
дество погадать не грех 
ведь, погадаем». А вот Вы 
как к этому относитесь?

- Нельзя заигрывать с ди-
аволом. В гадании присут-
ствует темная сила. Если в 
чудесах присутствует Боже-
ственная сила и благодать, 
то в гадании присутствует 
сила диавольская. Диавол 
может обольщать человека, 
может давать ему некоторые 
подачки: «Вот получилось, 
вы посмотрите-ка, ох, как хо-
рошо!» Но если человек втя-
гивается в орбиту влияния 
темной силы, он втягивает-
ся в орбиту господства зла, 
и это закончится, в первую 
очередь, личной трагедией 
для такого человека. Диа-
вол не может принести че-
ловеку ни радости, ни поль-
зы, ни благополучия, но для 
того чтобы ввести в орбиту 
своего влияния, использу-
ются такие фокусы. Поэто-
му категорически нельзя за-
ниматься ни гаданиями, ни 

ворожбой. Некоторые вос-
принимают это как некий 
национальный фольклор, 
но за этим фольклором - 
обращение к темной силе. 
Диавола человек призывает, 
чтобы диавол помог, - да он 
так поможет, что потом мало 
не покажется! Уж если наши 
благочестивые предки с 
этим справились - ведь тоже 
были искушения, девушки 
под Рождество ворожили, 
но потом все это как-то про-
шло, - то неужели россияне 
просвещенного XXI века по-
ведутся на это искушение 
и будут узнавать то, что им 
предстоит, посредством 
привлечения темной силы? 
я бы очень не рекомендовал 
- это очень и очень опасная 
игра! И я говорю не от ветра 
головы, а на основании фак-
тов. Те, кто связывается с 
темной силой, не получают 
немедленно что-то очень 
неприятное, какое-то время 
должно пройти, но эти экс-
перименты никогда просто 
так не проходят.

Вспоминаю свою пастыр-
скую работу еще в Санкт-
Петербурге, в тогдашнем 
Ленинграде. Была у меня 
беседа с некой женщиной, 
детали уже ушли из памя-
ти, но смысл сохранился. 
Вопрос с ее стороны был 
такой: «Вроде все у нас с 
мужем было хорошо, и ма-
териально благополучно, 
и работа хорошая - и вдруг 
началось что-то непонят-
ное. Во-первых, муж стал 
изменять, потом ушел, с 
детьми что-то происхо-
дит...» я спрашиваю: «А как 
Вы это можете объяснить? 
Все же было благополучно, 
и в браке прожили столько 
лет». - «Да никак не могу. 

Может, это не объяснение, 
но были эпизоды, когда я 
начала ходить к гадалке, и 
она что-то предсказывала. 
Вот, может, от этого?» Ну, я 
ей сказал: «Первое, что бы 
мне в голову пришло, - если 
такая счастливая жизнь лю-
бящих супругов и любящих 
детей развалилась, распа-
лась на осколки, то, конеч-
но, был какой-то мощный 
внешний удар. А такой силы 
удар может нанести только 
темная сила». Поэтому упа-
си Бог людей гадать, даже 
для развлечения. Не надо 
привлекать темную силу! 
Она и так совсем недалеко 
от нас. Но когда спросили 
у Господа: «А как изгоняет-
ся эта сила?», Он ответил: 
«Только молитвой и постом» 
(см. Мф. 17:21). Потому что 
молитвой мы привлекаем 
силу Божию, а постом мы 
принимаем на себя некие 
самоограничения, чтобы 
мобилизовать свои духов-
ные силы.

- Ваше Святейшество, 
а можно в заключитель-
ном вопросе я попрошу 
Вас приподняться даже 
над Вашим Предстоя-
тельством Русской Пра-
вославной Церкви и в ка-
нун светлого праздника 
сказать какие-то главные 
слова всем гражданам 
нашей страны, даже вне 
зависимости от верои-
споведания? Какие это 
слова?

- Давайте скажем, а что 
самое главное для всех нас 
как народа. Действитель-
но, в народе нашем люди 
разных религий, разных 
национальностей, может 
быть, даже разного целе-
полагания. Мы хотим оста-
ваться таким народом? Ду-
маю, большинство людей 
скажут: да, конечно, раз 
это реальность, данность, 
то хотим. Кроме того, мы, 
может быть, во многом и 
сильны этим многообрази-
ем, а значит, нужно сделать 
общежитие наше внутренне 
бесконфликтным. Поэтому 
с одной стороны политика 
государства должна быть в 
первую очередь направлена 
на то, чтобы были сформи-
рованы такие законы, кото-
рые бы уравновешивали все 
силы, действующие на этой 
поляне. С другой сторо-
ны, чтобы обеспечивалась, 
несомненно, справедли-
вость и чтобы защищались 
исторические, духовные и 
культурные составляющие, 
которые сформировали 
наш русский народ. Ни в 
коем случае нельзя ничем 
рисковать! Присутствие 
людей другой религии, 
другой культуры не должно 
быть вызовом или риском 

для нашей собственной на-
циональной идентичности, 
а чтобы было так, необхо-
димы законы, необходима 
определенная правопри-
менительная практика и, 
конечно, соответствующий 
воспитательный процесс. 
Люди, приезжающие сюда, 
должны становиться дру-
зьями России, а в лучшем 
случае - ее надежными сы-
новьями и дочерями. Но 
это требует очень больших 
усилий и со стороны госу-
дарства, и со стороны об-
щественных организаций, 
а что касается Церкви, она 
уже проходит этот путь, и, 
надеюсь, мы будем и даль-
ше идти этим путем.

- В светлый праздник 
Рождества - что у русско-
го человека должно быть 
вот здесь, в сердце, в 
душе?

- Радость.
- А чем она отличается 

от веселья?
- Веселье - похохотал, 

а потом, что называется, 
эмоциональное похмелье. 
Что-то смешное, анекдоты, 
весь вечер хохотали, а вы-
ходишь - пустота на душе. 
Но радость - это то, что 
остается на долгое время. 
Радость - это то, к чему мы 
апеллируем в момент скор-
би. Мы вспоминаем эти 
радостные состояния. Это 
бывает в семейной жизни, 
в отношениях между супру-
гами, в отношениях между 
родственниками, в отно-
шениях между коллегами, 
в отношениях между бой-
цами, которые совместно с 
оружием в руках защищают 
Родину. Радость - это ре-
зультат, в первую очередь, 
того, как мы общаемся друг 
с другом. Конечно, радость 
идет от Господа, поэтому мы 
все должны в Бога верить 
и закончить эту постыдную 
историю с нашим атеизмом. 
Ну, пускай остаются какие-
то люди, философы, кото-
рые говорят «А я все равно 
не верю!» - это их дело. Но 
вера должна быть органи-
ческой частью нашего на-
ционального самосознания. 
Слушайте, тысячу лет стра-
на стояла на этой вере! По-
том пришли какие-то разно-
чинцы, интеллигенты и ста-
ли говорить, что Бога нет. Ну 
надо перелистнуть эту стра-
ницу! Без веры человек жить 
не может. С верой в Бога 
- надежда, с верой в Бога 
- нравственные принципы, 
реализуя которые, мы ста-
новимся счастливыми. Ни 
одна идеология не учит нас 
счастью - счастью нас учит 
вера и, в первую очередь, 
личное общение с Богом. 
Поэтому глубокая религиоз-
ная вера - непременный за-
лог человеческого счастья 
и мирного человеческого 
общежития.

Ну и второе, конечно, - со-
хранение наших культурных 
традиций, защита нашего 
культурного кода. Мы ни в 
коем случае не должны в 
этой глобализации потерять 
себя как народ. Ну и, если 
уж перейти совсем к гори-
зонтальному измерению, 
важно, чтобы был порядок в 
стране. Нужно бороться со 
всяким проявлением пре-
ступности, защищать сла-
бых и оберегать нашу мо-
лодежь от всяких дурных и 
опасных влияний. Вот так, в 
нескольких словах.

- Ваше Святейшество, 
сердечно поздравляю 
Вас с праздником!

- Благодарю Вас.
Пресс-служба 

Патриарха Московского
и всея Руси

НОВОСТИНОВОСТИ

ПРЕЗиДЕНт РФ В.В. ПутиН 
ПоЗДРАВил гРАжДАН РоССии 
С РожДЕСтВоМ хРиСтоВЫМ

МоСКВА. 7 января 2025 года Президент Российской 
Федерации В.В. Путин поздравил православных хри-
стиан, всех граждан России, празднующих Рождество 
Христово.

Православным христианам, всем гражданам 
России, празднующим Рождество христово.

Поздравляю Вас с Рождеством Христовым.
Этот светлый, долгожданный праздник дорог мил-

лионам людей во всём мире. Он дарит верующим 
радость и надежду, вдохновляет на добрые мысли, 
дела и поступки. В рождественские дни мы явствен-
но, всем сердцем чувствуем, как важны для нас от-
еческие, семейные традиции, передающиеся из по-
коления в поколение.

Отмечу, что Русская Православная Церковь, другие 
христианские конфессии России играют огромную 
созидательную роль в единении народа, в сбереже-
нии нашей исторической памяти, уникального куль-
турного, духовного наследия. Значим вклад религи-
озных организаций в укрепление института семьи, 
воспитание молодежи, утверждение в обществе таких 
непреходящих нравственных идеалов и ценностей, 
как забота о ближнем, милосердие и сострадание, 
поддержка тех, кто нуждается в помощи и внимании. 
Эта многогранная, востребованная работа достойна 
самого глубокого признания.

Желаю православным христианам, всем гражданам 
России, празднующим Рождество Христово, здоровья 
и благополучия.

Владимир Путин
Kremlin.ru/Патриархия.ru

ВЕщАНиЕ РАДио «РАДоНЕж» 
НА ПлАтФоРМЕ «РтРС.ПлюС»

МоСКВА. Началось ве-
щание Радио «Радонеж» в 
тестовом режиме на плат-
форме для региональных 
и муниципальных вещате-
лей «РТРС.Плюс». Прослу-
шивание возможно через 
приложение для мобиль-
ных устройств (смарт-
фонов) РТРС.ПЛюС, до-
ступное для установки 
из магазина приложе-
ний Rustore https://www.

rustore.ru/catalog/app/com.tviz.rtrs
После установки приложения в настройках необхо-

димо выбрать любой регион (например «Липецкая об-
ласть» или «Красноярский край»), далее вкладку «Ра-
дио», после чего появится логотип «Радио Радонеж». 
Радиопрограмма начнет воспроизводиться после на-
жатия на логотип.

XIII олиМПиАДА «СВЕчА РоССии – 
2025» ПРойДЕт В МоСКВЕ

МоСКВА. Ежегодно 24 мая во всех славянских стра-
нах торжественно прославляют святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия – создателей славянской 
письменности. С 2010 года в России отмечается учреж-
денный Священным Синодом Русской Православной 
Церкви День православной книги, приуроченный к дате 
выпуска первой на Руси печатной книги Ивана Федо-
рова «Апостол», вышедшей в свет 14 марта (по новому 
стилю) 1564 года. 

Олимпиада «Свеча России – 2025» проводится в рам-
ках празднований Дня православной книги и Дня сла-
вянской письменности и культуры с целью воспитания 
у подрастающего поколения патриотизма, приобщения 
детей и молодежи к историческому и духовному насле-
дию России, раскрытия нравственного и интеллекту-
ального потенциала личности, привития любви к спорту 
и физической культуре.  <...>

В Олимпиаде принимают участие на добровольной 
основе учащиеся 5–8-х классов государственных, му-
ниципальных и негосударственных образовательных 
организаций Российской Федерации, реализующих 
общеобразовательные программы, и учащиеся 5–9-х 
классов образовательных организаций, реализующих 
образовательные программы, адаптированные для 
обучения лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья. Возможно также участие школьников других 
стран с учетом возможностей Интернета и воспитан-
ников Воскресных школ православных приходов РПЦ. 
Участниками Олимпиады могут быть любые команды, 
соответствующие указанным выше возрастным катего-
риям, прошедшие регистрацию на сайте http://svecha.
orthoschool.ru и приславшие свои заявки по электрон-
ной почте svecharussia@mail.ru. 

Олимпиада проводится ежегодно в два этапа: от-
борочный и финальный. Регистрация участников на 
сайте Олимпиады http://svecha.orthoschool.ru откры-
вается с 9 января 2025 года. Там же опубликовано 
«Положение» об олимпиаде.
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НОВОСТИ

В Приморском крае бла-
гочинный иерей Андрей Ва-
сякин попросил мэра Даль-
негорска Александра Тере-
билова, снести арт-объект в 
виде инопланетянина, уста-
новленный на горе Извест-
ковой. Гора знаменита тем, 
что на ней, по утверждению 
уфологов, потерпел круше-
ние неопознанный летаю-
щий объект. Позже энтузиа-
сты НЛО якобы отмечали в 
окрестностях горы высокую 
активность «внеземных ци-
вилизаций», а саму гору на-
звали «высота 611».

Священник действовал 
от имени горожан и пояс-
нил, что фигурка похожа 
на «демоническое суще-
ство» и оскорбляет чувства 
верующих.

Это вызвало коммента-
рии в стиле «ну какое же это 
демоническое существо, 
это пришелец из всенарод-
но любимого мультфильма 
Тайна Третьей Планеты». И 
действительно, облик при-
шельца явно скопирован из 
этого мультика.

Но проблема не в том, от-
куда именно взят его внеш-
ний облик. Проблема в уфо-
логии как культе.

Существует огромное ко-
личество фантастических 
произведений, в которых 
фигурируют представите-
ли внеземных цивилизаций. 
Они могут изображаться 
таинственно-премудрыми 
или, наоборот, комически-
ми недотепами. Они могут 
быть выписаны злобными 
агрессорами, с которыми 
героические земляне ведут 

неравную борьбу, или вели-
кодушными прогрессорами, 
которым, напротив, проти-
вятся косные земляне, не по-
нимающие своего счастья.

Фантасты могут описы-
вать их биологию, образ жиз-
ни, социальное устройство, 
коллизии, возникающие при 
их встрече с землянами. Все 
это нормально, пока и авто-
ры, и читатели (и зрители) 
отдают себе отчет, что все 
многочисленное инопланет-
ное население — не больше 
чем литературные персона-
жи, художественный прием, 
который дает возможность 
авторам поговорить о чем-
то своем, человеческом. 
О чисто людских страхах и 

надеждах, социальных кон-
фликтах, человеческой пси-
хологии и тому подобном.

Инопланетяне — просто 
декорации для мысленно-
го эксперимента, который 
должен помочь нам осознать 
что-то о людях. Скажем, в 
классическом романе Ста-

нислава Лема «Солярис» 
разумный инопланетный 
океан создает ситуацию, 
в которой разыгрывается 
чисто человеческая драма 
вины и утраты.

Такие произведения мо-
гут быть достойной, серьез-
ной литературой, а могут 
быть макулатурой, которая 
явно не стоит времени, за-
траченного на ее прочте-
ние, но, в любом случае, 
никто не скрывает того, что 
и таинственный мыслящий 
океан, и злобные клингоны, 
и дружелюбные октопауки 
порождены воображением 
авторов.

Пока люди ясно отличают 
фантазию от реальности, 

во всем этом нет большой 
беды. Беда начинается, 
когда грань между вообра-
жаемым и реальным миром 
размывается, и корабли 
инопланетян садятся где-то 
у нас недалеко за городом.

Когда люди начинают от-
носиться к инопланетянам 

как к реальности, а не как 
к литературной фикции — 
это имеет определённые 
последствия, в том числе, 
духовные.

Иногда говорят о том, что 
появление инопланетян раз-
рушило бы христианскую 
веру. Это не так. Библия 
просто ничего не говорит о 
жизни на других планетах, 
и внеземной разум вполне 
можно вписать в христиан-
скую картину мира — как это 
делает например, К.С.Льюис 
в «Космической трилогии».

Но никаких признаков ре-
альных инопланетян у нас 
нет — более того, у нас нет 
разумных оснований ожи-
дать их появления. Как на 

это уже обращали внимание 
ученые, рассматривавшие 
этот вопрос, период суще-
ствования homo sapiens — 
это очень недолгое время 
по сравнению не только 
с возрастом земли, но 
и с тем промежутком 
времени, когда на земле уже 

Пришелец или
деМоническое существо?

Сергей ХУДИЕВ

Как стало известно, 
Министерство культуры 
в этом году выдало про-
катные удостоверения на 
демонстрацию в онлайн-
кинотеатрах десяткам от-
кровенно порнографиче-
ских фильмов, причем это 
является уже вполне сло-
жившейся практикой.

На эту тему уже выска-
зался депутат Госдумы Ви-
талий Милонов, который 
назвал «извращенцами» 
чиновников, принявших 
соответствующее реше-
ние. «Уверен, что таким в 
Минкульте места нет», - 
отметил депутат.

Что же, с этими словами 
можно только согласиться. 
Ситуация, когда минкульт 
благословляет порно-
графию, просто возму-
тительна. Поразительная 
наглость, с которой порно-
графия пытается пробить-
ся везде, где только мож-
но, объясняется просто 
- эксплуатация человече-
ских слабостей и пороков 
- дело сверхдоходное.

Никакие шедевры кино, 
никакие раскрученные 
блокбастеры не обогатят 
своих продюсеров и про-
катчиков так гарантиро-
ванно, как самая тупая и 
дешевая в производстве 
порнография.

Это похоже на другие 
подобные области, так 

Минкульт и наглость Порока
сказать, экономики. Тор-
говля наркотиками и вы-
пивкой приносит огром-
ные прибыли, и тут невоз-
можно полагаться на то, 
что «рынок порешает». Ры-
нок, увы, решает в пользу 
разрушительных людских 
пороков.

Точно так же, как люди 
изобретают множество 
доводов в пользу выпивки 
(один другого нелепее), а 
есть и те, кто выступают за 
легализацию тяжелых нар-
котиков, есть свои защит-
ники и у порнографии.

Мол, люди имеют пол-
ное право получать удо-
вольствие от жизни, как 
они хотят - пока не они на-
рушают уголовный кодекс, 
а фригидные религиозные 
клуши и лицемерные боро-
дачи пусть идут подальше 
и не душат чужую радость.

Тем более, что в эпоху 
интернета искоренить это 
явление нельзя, а пресле-
довать бессмысленно.

Нередко говорят и о 
том, что по сравнению со 
всеми теми сценами жест-
кого насилия, разрушения 
и смертоубийства, кото-
рые сейчас прилетают на 
любой смартфон по пер-
вому запросу (или даже 
без запроса), сцены того, 
как люди предаются удо-
вольствиям, можно счесть 
почти невинными.

Все эти доводы повто-
ряются до тошноты - пока 
людям не надоест и они не 
махнут рукой.

Но они остаются лож-
ными. Не случайно против 
порнографии выступают 
не только религиозные 
консерваторы, но и люди 
с противоположного края 
мировоззренческого и 
политического спектра 
- феминистки.

Чтобы вызвать непри-
ятие у настолько разных 
людей, эта индустрия 
должна быть чем-то по-
настоящему плохим, и с 
религиозной, и со свет-
ской точки зрения.

Порнография, как гово-
рят феминистки, «объек-
тивирует» женщин, то есть 
предлагает их в качестве 
объекта потребления - не 
личностей со своим вну-
тренним миром, не чьих-то 
дочерей, возлюбленных, 
сестер или матерей, а про-
сто как тела, выставленные 
на продажу.

Многие усматривают 
связь между тем духом 
презрения к женщине, 
который неизбежно свя-
зан с порнографией и 
насилием.

Мужчины, которые полу-
чают одинокое, нездоро-
вое удовлетворение перед 
своим монитором, теряют 
стимул к тому, чтобы стро-

ить отношения с женщина-
ми. Тем более, что реаль-
ные женщины никогда не 
соответствуют тому гла-
мурному и обработанному 
в редакторах образу, кото-
рый предлагают соответ-
ствующие фильмы.

Порнография продви-
гает в качестве нормы 
отношения, в которых 
нет ничего похожего на 
верность, любовь, заботу 
или какую бы то ни было 
человеческую теплоту и 
привязанность, что де-
лает ее особенно раз-
рушительной для людей 
юных, только входящих во 
взрослую жизнь.

Не обязательно быть че-
ловеком благочестивым, 
чтобы все это понимать - и 
многие противники порно-
графии люди неверующие.

Но наша вера подчерки-
вает достоинство челове-
ка, созданного по образу 
Божию, как мужчины, так и 
женщины.

Как говорит Христос: 
«Вы слышали, что сказа-
но древним: не прелюбо-
действуй. А я говорю вам, 
что всякий, кто смотрит 
на женщину с вожделе-
нием, уже прелюбодей-
ствовал с нею в сердце 
своем»(Матф.5:27,28).

Каждая женщина, как 
и мужчина, является 
носительницей образа 

По ПРоСьБЕ ПРЕЗиДЕНтА ПАтРиАРх 
КиРилл оСВятил НАтЕльНЫЕ 
КРЕСтЫ Для учАСтНиКоВ СВо

МоСКВА. В ночь с 6 на 7 января 2025 года, в празд-
ник Рождества Господа Бога и Спаса нашего Иисуса 
Христа, перед окончанием Божественной литургии в 
Храм Христа Спасителя прибыл Президент Российской 
Федерации Владимир Владимирович Путин, встретив-
ший Рождество в храме великомученика Георгия Побе-
доносца на Поклонной Горе.

В ходе беседы, которая состоялась в алтаре Храма Хри-
ста Спасителя, глава государства поздравил Святейшего 
Патриарха Кирилла с Рождеством Христовым и попросил 
Предстоятеля Русской Православной Церкви совершить 
освящение нательных крестов и иконок: «Прежде всего 
с праздником, Ваше Святейшество! Хочу Вас попросить 
освятить нательные крестики и иконки, которые плани-
рую передать в подарок всем нашим командующим, тем, 
кто выполняет особо важные задачи в зоне специальной 
военной операции по защите Отечества. Думаю, им будет 
особенно приятно получить эти символы веры, тем более 
освященные Вами, да еще в Рождественскую ночь, во 
время Рождественского богослужения».

«Дорогой Владимир Владимирович! Здесь кресты, 
а также нательные иконочки с изображением святого 
равноапостольного великого князя Владимира, осно-
вателя нашего государства, того, кто защищал с мечом 
в руках Отечество наше, который и сейчас остается 
символом собирания Русской земли. Но, кроме того, 
это еще и Ваш небесный покровитель. Так что, думаю, 
это будет особенно вразумительно и приятно для всех 
воинов, которые получат эти изображения», - сказал 
Святейший Патриарх Кирилл. 

Предстоятель Русской Церкви совершил освящение 
нательных крестов и икон в присутствии главы государ-
ства. На отдельных звеньях цепочек к крестам будут вы-
гравированы инициалы Президента России. 

Пресс-служба 
Патриарха Московского и всея Руси

СВятАя гоРА АФоН огРАНичит 
чиСло ПАлоМНиКоВ

КАРЕА. На Святой Горе Афон вводятся новые огра-
ничения для паломников с 1 января 2025 года. Решение 
принято в связи с увеличением количества посетителей 
и необходимостью сохранить монашеский уклад и мо-
литвенный распорядок, сообщает Седмица.ru со ссыл-
кой на Global Orthodox и на basilica.ro.

Согласно новым правилам, число паломников будет 
строго ограничено. Для общежительных скитов уста-
навливается лимит в 200 человек в месяц, для цен-
тральных Церквей (Кириакон) – 50 паломников, а для 
келий – 20 человек. Запрет вводится на группы числен-
ностью более пяти человек, за исключением школьни-
ков, студентов, иноков и военнослужащих.

Паломничество на Афон будет возможно только по 
официальным приглашениям от монастырей или ски-
тов. Самовольные перемещения по территории Святой 
Горы и запросы на размещение в других монастырях 
без приглашения будут запрещены. Все паломники 
обязаны получить разрешение от Управления паломни-
чества не позднее 12:00 за день до прибытия.

Превышение установленных квот будет невозможно, 
а нарушение правил приведет к аннулированию при-
глашения. Правила могут быть временно смягчены, но 
только во время крупных церковных праздников.

Гора Афон, расположенная на полуострове Халкиди-
ки на северо-востоке Греции, является центром право-
славного монашества. С трех сторон ее омывают воды 
Эгейского моря, а высота достигает 2033 метров. До-
браться до монашеской республики можно по морю 
или на вертолете, так как сушей попасть на Афон край-
не сложно. Афон имеет автономный статус в составе 
Греции и управляется Священным Кинотом, в который 
входят представители двадцати монастырей.
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НОВОСТИбыла пригодная для ды-
хания атмосфера.

Несравненно более 
вероятно, что инопланетяне, 
если бы они существовали и 
были способны к межзвезд-
ным перелетам, посетили 
бы землю во времена, когда 
людей еще не было. Так, что 
сам человеческий род не по-
явился бы, потому что место 
было бы уже занято этими 
космическими колонистами.

Если за все это время ино-
планетяне так и не высади-
лись, нет никаких оснований 
полагать, что они явились 
бы во время существования 
человечества — или, тем 
более, при жизни нашего 
поколения.

Отсутствие каких бы то ни 
было реальных инопланетян, 
однако, не делает менее ре-
альным тот жгучий интерес, 
который к ним испытывают 
многие люди.

Как-то я видел «карту на-
блюдений НЛО». Выглядит 
она несколько иронично, 
потому что пришельцы явно 
предпочитают англосферу 
— они плотно облепили США 
и Великобританию, менее 
охотно появляются в конти-
нентальной Европе и только 
иногда залетают в южную 
Америку или Россию.

Идея, что представители 
суперцивилизации, которая 
преодолела межзвездные 
пространства, не могут нала-
дить нормальную маскировку, 
так что постоянно попадаются 
землянам на глаза, а их тех-
ника настолько ненадежна, 
что иногда терпит крушение и 
попадает в руки земных вла-
стей (а власти, конечно, скры-
вают), выглядит не особенно 
убедительной. Люди, однако, 
горячо верят во все это.

Какова природа такой 
веры?

Инопланетяне в воображе-
нии людей — это необыкно-
венно могущественные (но 
не всемогущие) существа, 
обитающие где-то в глубинах 
ночного неба, обладающие 
огромными познаниями (но 
не всеведением), одновре-

менно невыразимо влекущие 
и пугающие, чье предпола-
гаемое присутствие повер-
гает людей в состояние, ко-
торое немецкий религиовед 
Рудольф Отто описывал как 
mysterium tremendum — «тай-
на, повергающая в трепет». 
При этом они — в представ-
лении уфологов — не явля-
ются нравственно благими. 
Они могут похищать людей, 
совершенно не беспокоясь 
об их правах, и могут нахо-
диться в остро враждебных 

отношениях друг с другом.
Где-то мы все это уже ви-

дели. Часто уфологи пишут 
о том, что языческие боги 
— это, на самом деле, ино-
планетяне. Реальность, ско-
рее, противоположна — ино-
планетяне это современная 
версия языческих богов.

«Уфология» — это фено-
мен языческой религиоз-
ности. Это, например, хо-
рошо передано в культовом 
фильме 1977 года «Тесные 
контакты третьего рода», где 
главный герой, все преодо-
лев, сподобляется, наконец, 
лицезреть своих богов.

Конечно, это культ сво-
еобразный — в частности, 

коммерциализированный 
донельзя, с немалыми до-
ходами, которые приносят 
книги, сувениры и весь око-
лотарелочный «мерч».

Но в его основе — имен-
но религиозный поиск чуда 
и тайны, желание контакта с 
таинственными, запредель-
ными сверхчеловеческими 
силами.

И, что интересно, есть 
люди, которые претендуют 
на то, что в этот контакт вош-
ли. Инопланетяне брали их на 

свои корабли и подвергали 
различным медицинским ис-
следованиям довольно гру-
бого и при этом сексуального 
характера. Зачем предпо-
лагаемой сверхцивилизации 
это было бы нужно — загадка.

Но если мы посмотрим 
на более широкий контекст 
таких сообщений, трудно бу-
дет не заметить пересечения 
НЛО с миром оккультного и 
демонического.

Так, французский астро-
ном Жак Валле, посвятив-
ший много усилий исследо-
ванию феномена НЛО, пер-
воначально предполагал, 
что они представляют собой 
инопланетные корабли.

Со временем, однако, он 
пришел к другой гипотезе 
— НЛО и их «пилоты» при-
ходят из других измерений, 
существующих параллельно 
нашему. Валле предполо-
жил, что феномен НЛО — это 
именно то, что раньше счи-
талось демонами.

По словам Валле,
«я больше не верю, что 

НЛО - это просто космиче-
ские корабли какой-то расы 
внеземных пришельцев. Это 
понятие слишком упрощен-
ное, чтобы объяснить их по-
явление, частоту их проявле-
ний в истории человечества 
и структуру информации, ко-
торой с ними обменивались 
во время контакта...

Можно провести впечат-
ляющую параллель между 
обитателями НЛО и попу-
лярными представления-
ми о демонах... НЛО могут 
проецировать изображения 
или сфабрикованные сцены, 
предназначенные для того, 
чтобы изменить наши систе-
мы верований.»

В своих книгах Валле 
проводит массу паралле-
лей между сообщениями о 
контактах с пилотами НЛО 
и средневековыми сооб-
щениями о демонах. Вал-
ле — не христианин, и не 
пытается специально «де-
монизировать» пришель-
цев. Он просто обращает 
внимание на то, как похожи 
эти «инопланетяне» на уже 
хорошо известные из исто-
рии фигуры.

Горячий интерес к НЛО, 
попытки войти в «телепа-
тический контакт» с «при-
шельцами» таким образом в 
христианской картине мира 
занимает вполне понятное 
место — духовного оболь-
щения, за которым стоят 
падшие духи.

Поэтому в словах отца Ан-
дрея нет ничего неожидан-
ного или несообразного. И 
людям действительно стоит 
задуматься о том, а надо ли 
подогревать интерес к НЛО 
при помощи такого рода 
«арт-объектов».

Божия, она дорога Богу, 
Он имеет о ней особую 
заботу и попечение, 

Христос искупил ее чест-
ной своей кровью - ты дол-
жен смотреть на женщину с 
глубоким почтением. Когда 
ты смотришь на женщину 

как на мясо, ты прогневля-
ешь Бога.

Это верно и в отношении 
тех несчастных женщин, 
которые сделались пор-
ноактрисами. Их дурной 
выбор (а он не всегда был 
вполне добровольным) не 
уничтожает их фундамен-
тального человеческого 

достоинства. С человеком 
нельзя обращаться как с 
вещью - даже если сам че-
ловек на это согласился.

Один священник сове-
товал своим прихожанам, 
которые боролись с при-
страстием к порнографии, 

молиться о тех женщи-
нах, которых они видят на 
экране.

Ведь это не куклы - это 
чьи-то дочери, сестры, и, 
возможно, матери, чело-
веческие существа, у ко-
торых есть мысли, чувства, 
надежды, которые способ-
ны испытывать радость и 

боль, каждая из которых, 
что самое главное, сотво-
рена Богом и призвана Им 
к вечной жизни.

Чтобы наслаждаться 
порнографией, надо за-
быть об этом. А если ви-
деть в женщинах людей, 

достойных любви, заботы, 
признания и уважения, 
порнография сразу вос-
принимается как и долж-
на - как возмутительное 
попрание человеческого 
достоинства.

Скажут, что это явление 
невозможно искоренить, и 
каждый, у кого есть доступ 

в интернет, находится в не-
скольких кликах от самых 
больных и извращенных 
образов.

Но на свете есть много 
явлений, которые невоз-
можно искоренить. Нар-
комания, или алкоголизм, 
или преступность - все это 
существует в любом обще-
стве. Но в любом обществе 
эти явления стараются 
сдерживать.

Искоренить порногра-
фию невозможно - но 
можно сделать многое 
другое. Например, по-
мешать на ней зараба-
тывать и не кормить этот 
гнусный и бесчеловечный 
бизнес. Сохранять четкую 
границу - это нормаль-
ные фильмы, и вы найде-
те их на легальных стри-
минговых платформах. А 
это - порнография, и мы 
все согласны, что это не-
правильно, и любители 
вольны искать ее на полу-
легальных мутных сайтах, 
кишащих вирусами.

Порок хотя бы не дол-
жен быть доходным и не 
должен быть наглым. Он 
не должен прыгать на вас, 
когда вы ищете что-то со-
всем другое. Он не должен 
навязывать себя.

Поэтому дозволение 
демонстрировать такую 
продукцию на легальных 
стриминговых платформах 
- это безобразие, против 
которого следует реши-
тельно выступать.

МитРоПолиту тихоНу (шЕВКуНоВу) 
ПРиСужДЕНА СтЕПЕНь КАНДиДАтА 
иСтоРичЕСКих НАуК

МоСКВА. На факультете государственного управле-
ния Московского государственного университета име-
ни М.В. Ломоносова состоялась защита митрополитом 
Симферопольским и Крымским Тихоном диссертации 
на тему «Крушение Российской империи: факторы вза-
имоотношений власти и общества» на соискание уче-
ной степени кандидата исторических наук. 

Научным руководителем работы стал доктор исто-
рических наук В.А. Никонов. Официальными оппонен-
тами работы митрополита Тихона выступили член-
корреспондент РАН, доктор исторических наук про-
фессор С.В. Мироненко, доктор исторических наук Р.Г. 
Гагкуев и доктор исторических наук О.В. Павленко.

Члены диссертационного совета отметили высокую 
научную ценность и особый вклад работы в осмысление 
проблематики. Единогласным решением членов дис-
сертационного совета митрополиту Тихону (Шевкунову) 
присуждена степень кандидата исторических наук.

Поздравления с успешной защитой от имени пред-
седателя Учебного комитета Русской Православной 
Церкви протоиерея Максима Козлова были переданы в 
высоком академическом собрании заместителем пред-
седателя, исполнительным директором Синодальной 
библиотеки Русской Православной Церкви протоиере-
ем Александром Троицким.

учебный комитет/Патриархия.ru

НАчАл РАБоту оБНоВлЕННЫй 
ПоРтАл БогоСлоВ.ru

МоСКВА. Обновленный портал Богослов.ru начал 
свою  работу. Новый портал сочетает в себе сразу три 
ключевых элемента: мультиформатный сайт, электрон-
ный научный журнал «Богослов» и платформу для ор-
ганизации различных мероприятий. Обновление стало 
плодом долгой и кропотливой совместной работы ко-
манды редакции портала, разработчиков и креативных 
дизайнеров.

Комментируя запуск обновленного портала, его глав-
ный редактор, ректор Московской духовной академии 
епископ Сергиево-Посадский и Дмитровский Кирилл 
отметил, что богословие «не должно оставаться лишь 
в узких профессиональных кругах; оно призвано про-
никнуть в сердце каждого христианина, помогать ему 
справляться с повседневными задачами и давать пищу 
уму и сердцу в наше непростое время». По словам Его 
Преосвященства, обновление портала Богослов.ru со-
стоялось по благословению Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла, и это приобретает осо-
бое значение именно сегодня, когда многие люди по-
теряли ориентиры и не видят истинного смысла жизни. 
«После перестройки работа по духовному воспитанию 
наших соотечественников была заброшена, - отметил 
владыка Кирилл, - это привело к засорению их созна-
ния недоброкачественной информацией и усугубило 
раскол в обществе. Церковь как тело Христово обязана 
стать объединяющей силой, направляющей людей к об-
щим целям и задачам».

Многофункциональность нового портала позволит 
объединить научные исследования в области богосло-
вия, актуальные статьи из разных журналов, проведе-
ние онлайн-мероприятий, а в будущем - предоставить 
уникальный набор инструментов для работы с научны-
ми текстами. Епископ Кирилл выразил надежду на то, 
что это «создаст благоприятную атмосферу для обще-
ния всех, кто интересуется православным богословием 
и Православием в целом».

Как объясняет генеральный директор digital-агентства 
Uplab Павел Тарелкин, разработчики внедрили ключе-
вую инновацию - интегративную связность всех эле-
ментов системы. Она объединяет книги, их авторов, из-
дания, статьи, новости и публикации в единую взаимос-
вязанную структуру данных. Таким образом, пользова-
тели смогут не только изучать конкретный материал, но 
и легко продолжать исследование темы. 

Важной составляющей успеха является дизайн, над 
которым трудились специалисты студии Charmer под 
руководством арт-директора проекта Александра Глад-
ких. Разработанный ими стиль вдохновлен классически-
ми научными журналами, что придает порталу солид-
ность и академичность. Учитывая, что проект представ-
ляет собой целую экосистему, специалисты студии соз-
дали дизайн-систему в едином стиле, адаптированную 
под каждый продукт. Такой подход обеспечит легкость 
дальнейшего развития и масштабирования проекта.

«Сегодня мы запускаем основную часть портала, ко-
торая заменяет предыдущую версию. Мы планируем 
завершить проект «Богословы России» к декабрю 2025 
года», - поделился планами священник Анатолий Колот. 

Проект «Богословы России» реализуется Московской 
духовной академией и АНО «ЦИТ МДА» при поддержке 
Фонда президентских грантов и Президентского фонда 
культурных инициатив, ООО «Экспобанк», ГК «Ростех», ПАО 
«Сбербанк России», АО «Газпромбанк», ПАО «Банк ВТБ», 
ГК «Мангазея», ООО «ТНК РУНО», ряда благотворителей, 
во взаимодействии с проектом «Лица Академии 3.0», реа-
лизуемым на средства Фонда поддержки гуманитарных и 
просветительских инициатив «Соработничество».

Богослов.ru/Патриархия.ru
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ИЗ АРХИВА

На сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АРхиВ)Радио «Радонеж». Рекомендуем:

Беседа директора Радио «Радонеж» Евгения Никифорова с политологом,
главой Благотворительного фонда Сергеем Александровичем МИХЕЕВЫМ.

перестройка. В том виде, в 
каком она вступила в войну, 
к такому масштабу боевых 
действий она была не готова. 
В противном случае помо-
гать бы было некому, никто 
бы ничего не просил, если 
бы все было замечательно и 
всего хватало. За все время 
работы нашего фонда нам 
удалось оказать помощь на 
сумму около 2,5 миллиардов 
рублей. Но если кто-то мог бы 
посчитать всю помощь, кото-
рую люди оказывают через 
большие и маленькие группы 
помощи, то речь шла бы о де-
сятках миллиардов - огром-
ный бюджет.

Сейчас наша армия на 
ходу получает необходимые 
знания и умения, оплачивать 
это приходится кровью, но 
это война, так всегда было. 
Армия совершенствуется, 
модернизируется, хотя про-
цесс и далек от завершения. 
я когда-то служил в армии, 
что-то понимаю, поэтому 
есть вопросы, но ответов на 
них не нахожу. Тот формат, 
в котором ведутся боевые 
действия, выгоден не нам, но 
армия становится крепче и 
более умелой.

Что до мотивации, ее ста-
ло больше, если сравнить с 
первыми месяцами войны, 
когда я выезжал на линию 
фронта на харьковском на-
правлении и в Волновахе, 
да много где. Тогда было 
хуже, многие наши военные 
находились в шоковом со-
стоянии, за исключением от-
кровенных профессионалов. 
Многие контрактники не по-
нимали, что такое война, по-
тому что в армию пришли на 
квартиру заработать.

Одна из важнейших про-
блем - огромное количество 
людей непрофессиональных, 
пришедших по контракту. 
Учитывая вызовы времени, 
нам надо иметь большую и 
профессиональную армию. 
Мобилизация и добровольцы 
- это экстренные меры, про-
блемы стратегического мас-
штаба должна решать боль-
шая, хорошо вооруженная ар-
мия профессионалов, которых 
не надо на ходу, на коленке 
обучать. Если две-три недели 
человек побегал по полигону, 
его еще ничему не научили. 
Учатся воевать в бою.

Е.Никифоров: Какова 
идеология нашего воинства? 
Здесь есть противоречия. 
Украинцы назвали город По-
кровск, старинный город, 
исторический, нет, будет 
Красноармейск. И эта двой-
ственность, когда возвраща-
ются позорные коммунисти-
ческие символы. Почему это 
происходит?

С.Михеев: Кажется, тай-
ных причин здесь нет. Сама 
война и армия - экстремаль-
ный срез общества. То, что 
вы там видите, такое резко 
очерченное изображение на-
шего общества, состояние 
умов. Поэтому там вы може-
те встретить все, что угод-
но. Православный батальон, 
взявший имена православ-
ных святых. Людей коммуни-
стических убеждений, кото-
рые борются за восстановле-
ние СССР, хотя это очевидно 
утопично. Неоязычников из 
числа молодежи, которые по 
своим убеждениям до начала 
СВО мало чем отличались от 
украинских националистов 
своей символикой, устрем-
лениями, ценностными уста-
новками. Тех, кто пошел вое-

ношении руководства Украи-
ны. Не будет ситуации, когда 
все будут в выигрыше, кто-то 
должен будет проиграть. На 
мой взгляд, это должно быть 
руководство нынешнего го-
сударства под названием 
«Украина».

Какие бы тяжелые реше-
ния не принимались, мы не 
можем выйти из этого прои-
гравшими, даже если не до-
стигнем всех целей. Наши 
внутренние враги скажут 
нам, ну что, поиграли в су-
веренитет, патриотизм? Вот 
вы обделались, добро по-
жаловать в стойло. И вперед 
на брюхе к хозяину просить у 
него пощады. Этого делать 
нельзя, потому что истори-
чески это будет тяжелее, чем 
локальные потери на фрон-
тах. Надо искать решение, 
которое, вероятно, окажется 
парадоксальным, но пара-
докса бояться не надо.

Одна из наших проблем - 
мы слишком долго плелись 
в хвосте чужих решений. 

Слишком долго играли в чу-
жую игру. Даже конфликт на 
Украине - результат чужой 
игры, а не нашей.

Из этого коридора надо 
выходить особыми реше-
ниями, но способны ли мы на 
них?

Одна из наших проблем 
состоит в том, что советский 
период сменился бледной 
немощью, совершенной не-
уверенностью, действием в 
фарватере вражеской циви-
лизации, что породило твор-
ческую импотенцию. Творче-
ства не хватает. Историческо-
го, культурного, управленче-
ского, экономического.

Что до большой войны, ко-
торой нас все время пугают, 
думаю, что стратегической 
целью должно стать избежа-
ние этой войны. Допустить, 
чтобы в результате чьей-то 
глупости мы все сгорели? В 
этом не вижу никакого геро-
изма и мудрости, как и выхо-
да из ситуации.

Нам надо избежать боль-
шой мировой войны, но, воз-
вращаясь к теме профессио-
нальной армии, мы должны 
быть готовы, что она может 
разразиться. При этом одна 
из целей - убедить их в том, 
что мы не шутим. Потенциал 
сдерживания, который есть 
у ядерного оружия, или бу-
дет у нового оружия на новых 
физических принципах, типа 
«Орешника», и есть главная 
гарантия.

Почему начались разгово-
ры о возможности большой 
сухопутной войны с НАТО? 
Оно увидело ситуацию на 

Украине. Ах, вот так можно 
воевать? Можно и попробо-
вать… Если НАТО захочет, то 
выставит сухопутные силы, 
кратно превосходящие все, 
что мы можем собрать. Вот 
почему важно выйти из кори-
дора их решений, вот почему 
важно заставить их бояться 
или серьезно относиться к 
нашему потенциалу.

Одна из наших проблем - 
мы 30 лет пытались под них 
подстраиваться, чувствуя 
собственный комплекс не-
полноценности. Мы пред-
сказуемые, мы хорошие, 
такие же джинсы носим, нас 
не надо бояться. Вот они и не 
боятся!

Увы, мы это подтвержда-
ем. Обещаем нанести удары 
по центрам принятия реше-
ний, и даже на Украине мы 
этого не делаем или делаем 
странно. А все люди - люди. 
Если вы не подтверждаете 
слова делами, то к вашим 
словам перестают относить-
ся серьезно.

На этот мир надо смо-
треть трезво. Меня иногда 
начинают раздражать даже 
наши более православные, 
чем я, люди. Верить в Бога 
не означает быть дураком! 
Важно не быть в иллюзиях и 
тумане. Нам надо убедить их 
в том, что война с нами для 
них окончится гибелью.

Американцы в недалеком 
прошлом поняли, что если 
Россия будет себя вести так, 
как вела себя при раннем 
Путине и Медведеве, то Ев-
ропа рано или поздно может 
установить с Россией такие 
отношения безопасности, 
которые сделают Америку 
ненужной для Европы. Это 
была бы трагедия и крах аме-
риканского доминирования. 
Единый запад тогда развали-
вается, евроатлантическое 
единство идет ко дну, Европа 
становится центром силы.

Американцы этого допу-
стить не могли и прибегли к 
известному способу «раз-
деляй и властвуй», война на 
Украине - прямой итог этого.

Е.Никифоров: Война об-
нажила все. Возникает во-
прос, как мы вообще смо-
трим на мир. Религиозная 
составляющая поразитель-
на, уже политика становится 
делом религиозным. Но есть 
ли понимание, что есть в этой 
войне мощная религиозная 
составляющая? Сатанинская 
идеология, которую настой-
чиво и агрессивно предлага-
ет Америка, пугает.  

С.Михеев: Такое по-
нимание есть у тех, кто 
в Бога верит. Если не 

соХранить свою веру

окончание. 
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вать просто за деньги, и на-
стоящих профессиональных 
военных, для которых быть 
здесь - вопрос долга. Вче-
рашних заключенных, кото-
рым дали возможность снять 
судимость и вырваться из за-
ключения. И вот картинка!

Что до двойственности ру-
ководства, то оно могло бы 
просто приказным порядком 
определить, что здесь будет 
так или так. Но я понимаю, 
что оно исходит из того, что 
пытается угодить всем, что-
бы не возникало внутренних 
противоречий. Всем сестрам 
по серьгам - такой принцип. 
Не будем жестко очерчивать 
рамки. Эти воюют за Свя-
тую Русь - хорошо, другие 
за СССР - тоже хорошо, эти 
за зарплату - хорошо, а эти 
за идею, что надо родину 
защищать. И все это хоро-
шо. И надо всем рассказать 
такое, чтобы их не выдавило 
из армии, где людей, конеч-
но не хватает, это очевидно. 
Хотя дополнительную моби-
лизацию руководство про-
водить опасается по ряду 
причин - от технических до 
внутриполитических.

В ситуации, когда нужно 
привлекать всех, привлекают 
всем, чем можно. Поэтому и 
вылезают эти переименова-
ния городов. Это срез наше-
го времени, это срез ситуа-
ции. Когда война началась, 
все стало очень резко видно.

Е.Никифоров: Теперь мы 
перешли к опаснейшему во-
просу - когда война закон-
чится? По вашему мнению, 
конечно. Начнется ли новая, 
говоря в широком междуна-
родном контексте.

С.Михеев: Прогнозы та-
кие дело неблагодарное, для 
которого еще и надо пони-
мать мотивы, знать инфор-
мацию касательно руковод-
ства. я такой не знаю, может 
оно и слава Богу. Многие 
вопросы не имеют для меня 
ответов.

Почему мы так бережно 
относимся к господину Зе-
ленскому и его окружению? 
Большой вопрос… Есть клас-
сика военной науки, по ко-
торой, если есть верхушка, 
голова, то ее надо отрывать 
сразу. Непонятно, почему 
мы не валим многие объек-
ты инфраструктуры. Откуда 
украинская армия обеспечи-
вает ГСМ? Нам вроде докла-
дывали, что все НПЗ вывели 
из строя, однако это не так. 
Вопросов много.

Часто, знаете, спрашива-
ют, что Россия будет делать 
дальше. я такого масштаба 
прогнозы давать не готов. 
Не знаю! Точка зрения моя 
такова, что бесконечное за-
тягивание войны недопусти-
мо. Нынешний ее формат 
выгоден более всего нашим 
геополитическим врагам, а 
именно - коллективному за-
паду. Им удобно воевать на 
Украине, чтобы русские друг 
друга убивали, чтобы кровь 
по капле вытекала.

Надо искать жесткие и 
радикальные меры выхода 
из этого чужого коридора с 
целью получить положитель-
ный результат от конкретно 
сейчас проходящей СВО. Ка-
ким он будет, как это подать 
обществу - вопрос конкрет-
ных обстоятельств. Может 
будет компромисс, а может 
- нет.

По мне - надо догова-
риваться с американцами, 
благо пришел Трамп, но на 
фоне жестких и местами 
беспощадных действий в от-

САМоВиДЦЫ ДНЕй МиНуВших. 
ВоСПоМиНАНия иКоНоПиСЦЕВ 
о жиЗНи ЦЕРКВи В 1970-1980 гоДЫ

Даже в годы гонений на Цер-
ковь православие не умирало, и 
всегда находились боголюбцы, 
продолжавшие благоукрашать по-
руганные и разрушающиеся хра-
мы и монастыри. Елена Смирнова 
представляет воспоминания ико-
нописцев и реставраторов храма 
Святителя Николая в Клённиках, 

которые еще в 1970-80-х годах участвовали в росписи и 
реставрации Николо-Кузнецкого и других храмов и воз-
вращенного Церкви Данилова монастыря. Автор про-
граммы - Елена Смирнова. 05.11.2024 в 22-03.

МоНАСтЫРь НА иВАНоВСКой 
гоРКЕ. ЦАРСтВоВАНиЕ 
и личНоСть ЕлиЗАВЕтЫ ПЕтРоВНЫ

Царствование Елизаветы Пе-
тровны (1741–1762) отмечено 
возрождением традиций и идеа-
лов петровского периода. Досто-
верных исторических сведений 
о происхождении известной мо-
сковской старицы-затворницы 
Досифеи, подвизавшейся чет-
верть века в Ивановском мона-

стыре, нет. Как нет и документов, нет прямых и точ-
ных свидетельств, подтверждающих ее родство с им-
ператрицей. Но остается предание и надежда, что в 
архивах отыщутся косвенные свидетельства того, что 
она была дочерью Елизаветы... Рассказывают иноки-
ня Ольга (Гобзева) и профессор РГГУ Игорь Курукин. 
07.11.2024 в 19-12.

ПАМять их В РоД и РоД. 
ПАтРиАРх ПиМЕН (иЗВЕКоВ)

В годы Первосвятительского 
служения Святейшего Патриарха 
Пимена Россия переживала се-
рьезные исторические перемены. 
В июне 1988 г. Святейший Патриарх 
возглавил торжества, посвящен-
ные 1000-летию Крещения Руси, и 
Поместный Собор Русской Право-
славной Церкви. О жизненном пути 

и духовном становлении будущего Патриарха рассказы-
вает Ольга Сергеевна Четверухина, внучка священному-
ченика протоиерея Илии Четверухина. 01.11.2024 в 20-
35, 08.11.2024 в 20-35, 15.11.2024 в 20-30.

оКо ЦЕРКоВНоЕ. что СоБой 
СиМВолиЗиРуЕт хЕРуВиМСКАя ПЕСНь?

В студии радиостанции «Радо-
неж» клирик храма Святого мучени-
ка Уара с. Вешки протодиакон Павел 
Трошинкин и ведущий программы 
Николай Бульчук продолжают свой 
подробный разговор об истории и 
особенностях Божественной Ли-
тургии святителя Иоанна Златоу-
ста. 01.12.2024 в 22-00.

БлАгоВЕСт и НАБАт РуССКого 
РЕАлиЗМА. иСААК лЕВитАН

Левитан - один из любимей-
ших художников-пейзажистов, 
философски и даже богословски 
осмысливших и представивших 
нам божественное в русской при-
роде, красоту и величие Божьего 
мира. В этой передаче повеству-
ется о начале его жизненного, 
ученического и творческого пути, 

о тех, кто повлиял на становление его мастерства и ми-
ровоззрения и помог в трудные для него годы, о первых 
творениях, привлекших внимание к молодому гениаль-
ному художнику. Рассказывают писатель Лев Анисов и 
искусствовед Анастасия Миронова. Программа Елены 
Смирновой.  05.12.2024 в 19-11.

https://www.facebook.com/radioradonezh
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верите, то и понимания 
не будет. Но вы можете 
послушать и задумать-

ся. На фоне этой войны мно-
гие стали задумываться о 
том, о чем раньше не стали 
бы. Приводит ли это людей 
к вере - не знаю… Но когда 
вы рядом со смертью, ког-
да она приближается, когда 
опасность рядом, то вы на-
чинаете думать о вечном - 
так было, есть и будет.

Нынешнее состояние за-
падного мира стало откро-
венно омерзительным. Люди, 
не имеющие никакого отно-
шения ни к православию, ни 
к вере в принципе, не могут 
этого не видеть. Есть вещи 
отвратительные настолько, 
что более или менее психи-
чески здоровый человек не 
может этого принимать.

Саморазоблачение запа-
да стало более очевидным в 
последние годы не только в 
связи с войной, но и всеми 
процессами там происходя-
щими. Уберите войну. Вспом-
ните открытие и закрытие 
олимпиады в Париже. Их мас-
совая культура выглядит все 
более дико. Этого и предста-
вить нельзя было лет 20 на-

зад. Когда СССР распадался, 
условно конец 80-х, такого не 
было даже там. Деградация 
происходит стремительная. 
С исторической точки зрения, 
все очень быстро, не заме-
тить нельзя. И отрицать нель-
зя, что именно американцы и 
европейцы разжигают войну 
против нас, при этом не со-
всем понятно, какое им дело 
до Украины? Кто ближе исто-
рически к Украине? Мы или 
американцы? Это порожда-
ет больше размышлений на 
темы смысла жизни, добра 
и зла. Но надо понимать, что 
конфликт этот имеет харак-
тер гражданской войны, по-
тому что это недозакончен-
ная гражданская война, и 
ее последствия разделения 
огромной Российской импе-
рии на квазигосударства по 
национальному и этническо-
му признаку, все это «строи-
тельство» XX века. Украин-
ская ССР, которая вообще 
непонятно откуда вылезла, 
почему в таких границах. 
Гражданская война! С обеих 
сторон люди с одинаковыми 
фамилиями, бытовым и куль-
турным кодом остервенело 
друг друга убивают.

В целом запад ведет эту 
войну с Россией в том числе 
потому, что парадоксальным 
образом, несмотря на 70 лет 
СССР, именно Россия на се-
годня является той страной, 
где православное христи-
анство еще теплится. Это 
мешает западу. Как и любая 
альтернатива. Они там любят 
поговорить о свободе, но на 
самом деле никаких альтер-

натив терпеть не могут. Им 
православие мешает, они 
делают все, чтобы расколоть, 
опорочить, столкнуть лбами. 
Это может внушать мысль, 
что какое-то наше священное 
значение в истории существу-
ет. Оно будет существовать до 
тех пор, пока его кто-то здесь 
будет осознавать. Не знаю, 
сколько должно быть правед-
ников или просто верующих, 
чтобы мы сохранялись, но 
очевидно, что историческая 
судьба будет актуальна, пока 
часть общества таковой ее 
будет осознавать. То, что это 
есть, - точно.

После распада Союза ни-
каких идеологических при-
чин для конфликта с западом 
не было. Экономическая 
система - капитализм. У нас 
он даже более дикий, чем 
во многих странах запада. 
С точки зрения геополитики 
1990-2000-х, Россия полно-
стью готова была играть 
по их правилам. Отдали им 
огромное количество ресур-
сов, территорий просто так, 
развалили все организа-
ции Варшавского договора, 
ушли отовсюду. Какие тут 
противоречия? Ан нет, само 

существование России за-
пад бесит, причины которо-
го я нахожу в православном 
христианстве.

Е.Никифоров: Давайте 
подробнее об этом. Право-
славные видят происходя-
щее глазами веры, у нас 
свой язык описания действи-
тельности. Этот давнишний 
конфликт между евреями и 
арабами, да и все, что сей-
час происходит, ощущается в 
масштабах библейских. Это 
так или нам кажется?

С.Михеев: «Такие вопро-
сы задаешь, неудобно отве-
чать…» Помните эту фразу 
из кино? Такие вопросы не 
соответствуют масштабам 
моей личности. Не могу этого 
в принципе знать и провидеть, 
но для людей верующих здесь 
совпадения и параллели оче-
видны. Степень близости к 
концу света нам с вами оце-
нить невозможно. Но то, что 
конфликт на Ближнем Восто-
ке имеет библейские формы 
- очевидно, параллели с про-
рочествами и предсказания-
ми есть тоже. Насколько это 
фатально, исторично с точки 
зрения перспективы конца 
света - не возьмусь судить. 
Интернет переполнен лжепро-
рочествами, словами людей, 
о которых мы и не слышали. 
Перевирают, переставляют 
местами слова, чтобы ввести 
нас в невроз, манипулировать 
нами. Всему этому я бы не 
поддавался, хотя возможно, я 
сам не сильно далеко вижу.

Как видится обстановка 
сейчас - конфликт бесконе-
чен. Трамп придет, ударит 

ракетами, пообещал же он 
дикий ад устроить пале-
стинцам, иранцам. Не знаю. 
Конфликт таков, что никакие 
Трамп и Нетаньяху сверх-
жестким движением не смо-
гут его разрешить.

Е.Никифоров: Те, кто там 
бывал в паломничествах, 
видели и чувствовали этот 
клубок взаимной ненависти, 
которую невозможно даже 
аналитикам объяснить. Наш 
уход из Сирии - серьезная 
потеря?

С.Михеев: Конечно. Надо 
снова задать вопрос об ана-
литике - это все можно было 
предсказать. Однако дей-
ствия не были предприня-
ты, хотя мы, по разговорам, 
предупреждали Ассада, а он 
ничего не слышал… Можно 
было бы нам подготовить-
ся лучше с общественно-
политической точки зрения, 
подготовить общественное 
мнение, чтобы это не выгля-
дело поражением.

Правды ради надо сказать, 
что во время войны в Сирии я 
бывал у наших военных, знаю, 
что Россия предпринимала 
попытки наладить там по-
литический процесс, потому 

что Асад в одиночку не удер-
жит ситуацию. Но этот про-
цесс провалился, в том чис-
ле по вине Асада. Сейчас ви-
дим, как действуют враждеб-
ные нам силы Турции, США, 
Израиля, используя разные 
исламистские движения, а 
эти ездят, орут, радуются, 
любят говорить, как ненави-
дят Америку, а в выигрыше-
то Израиль и США. Есть над 
чем задуматься!

Турки - те еще братья. Они, 
конечно, пользуются ситуа-
цией, когда мы заняты Укра-
иной и не можем заниматься 
ими. От военных я слышал, 
что если бы не Украина, то 
размотали бы там эти дви-
жения, скорее всего. Так что 
потеря Сирии - проблема по-
литическая, потому что это 
везде представляет наше по-
ражение как логистическое, 
потому что присутствие там 
наших военных важно для 
многих наших проектов в 
Африке, и экономическое, 
потому что турки хотят про-
тянуть газопровод из Катара 
в Европу, а это окончатель-
ный крест на перспективах 
поставок газа и энергоноси-
телей из России. Это была 
одна из причин, по которой 
мы там воевали.

Другой вопрос, что оконча-
тельно все не решено. Вижу, 
как наше руководство пыта-
ется исходить из очевидно-
го и занять промежуточную 
позицию. Боевики тоже не 
совершают атак на россий-
ских военных, хотя нам при-
шлось покинуть ряд позиций, 
баз, пунктов. Не исключаю, 

что остается возможность 
на каком-то более низком 
уровне сохранить наше при-
сутствие в Сирии, потому 
что для вновь пришедших 
к власти людей тоже важ-
но поиграть в симпатии или 
антипатии России на фоне 
того, что их на самом деле 
сжали в клещи, оставили им 
малюсенький кусок в центре 
Сирии, территория которой 
сокращается. В принципе, 
если там есть умные люди, 
они могут поиграть в то, что 
они с Россией договорились, 
а русские здесь останутся. 
Такой шанс есть.

Е.Никифоров: Дай Бог, 
чтобы наше руководство 
отвечало нашим ожидани-
ям. Надеюсь, кто-то из на-
шего руководства слушает 
«Радонеж». Дай Бог, чтобы 
наш голос и Ваш голос были 
услышаны. Вы сейчас струк-
турировали то, что я сам не-
много знаю и вижу. Задача 
аналитика сформулировать 
картину мира для тех, кто не 
в состоянии говорить, даже 
если видит и понимает. Чтобы 
ради верующих Бог сохранил 
здесь все, нужны верующие, 
хотя бы формально. В каком 
настроении наш политикум? 
Есть ли желание в своих ре-
шениях руководствоваться 
не только политическими, 
партийными, финансовыми, 
но и религиозными принци-
пами или принципами Бо-
жьего устроения мира?

С.Михеев: Честно - без 
иллюзий, я не вхож ни в ка-
кие такие круги, у меня нет 
приятельских отношений с 
кем-то, о ком я мог бы похва-
статься. К этому и не стрем-
люсь. По внешним признакам 
вроде такие люди есть. По-
сле вступления в должность 
президента присутствовал 
на молебне по поводу этого 
события. Это было сделано 
показательно, но является 
исповеданием православной 
веры. Если чуть пониже спу-
ститься и посмотреть по дей-
ствиям, то кажется, что люди 
только декларируют это, но 
или не понимают что-то или 
делать не могут. А есть люди 
откровенно антиправослав-
ные. Они по-прежнему за-
нимают высокие должности, 
прежде всего в финансово-
экономических структурах 
нашего государства. Эта 
борьба есть.

Е.Никифоров: «Радонеж» 
в этом смысле лакмусовая бу-
мажка. Патриарх в свое время 
шутя сказал, что наше радио 
- тайное оружие Московской 
патриархии. Но в каждой шут-
ке… Мы все же инструмент 
народного доверия, который 
позволяет многое осознать и 
донести до широкой аудито-
рии. И нам верят, потому что 
прежде всего - мы не врем. 
«Радонежу» никто не помо-
гает. Достаются крошечки от 
пирога, который не понятно 
кто пожирает. Все заканчи-
вается конкурсами детского 
рисунка, акциями, которые 
имитируют политическую, 
православную, культурную 
деятельность. Для меня это 
крайне обидно. Как еще это 
описать?

Спасибо, что Вы к нам 
пришли, что мы единомыс-
ленны, и Ваше присутствие 
здесь - уже поддержка нашей 
радиостанции, за что я Вам 
чрезвычайно признателен.

С.Михеев: Поздравляю 
всех с Рождеством Христо-
вым! Сохраняйте разумный 
оптимизм, бодрость духа, 
веру в Бога. В историческом 
успехе нашей России, если 
сохраним веру, я не сомнева-
юсь.  «Радонежу», старейшей 
православной радиостанции, 
желаю всего наилучшего!

СоВРЕМЕННАя СЕМья: 
СчАСтьЕ, ДоВЕРиЕ и БРАК

Можно ли, будучи несчастным, 
стать счастливым в браке? На-
сколько установка «рассчитывать 
можно только на себя» необходима 
при вступлении в брак? Чем дове-
рие отличается от доверчивости? 
Почему доверие установкам порой 
мешает создать семью, родить ре-
бенка, быть счастливым? Протоие-

рей Максим Первозванский и клинический и семейный 
психолог Татьяна Сударикова поговорили о счастье и 
доверии и их связи с браком. 27.11.2024 в 20-00.

читАЕМ БиБлЕйСКих ПРоРоКоВ. 
КНигА ПРоРоКА иСАйи

Пророка Исайю недаром называ-
ют «ветхозаветным Евангелистом». 
Эта таинственная и глубокая книга 
говорит о событиях прошлого, на-
стоящего и грядущего — так, что 
увидев, как ее Пророчества испол-
нились и исполняются сейчас, мы 
с уверенностью ожидаем и того, 
как они исполнятся в будущем. В 

эфире новая передача из авторского цикла кандидата 
философских наук Ильи Вевюрко. 10.12.2024 в 20-01.

СоВРЕМЕННАя СЕМья. СохРАНяя 
и ПРЕуМНожАя.  о ДЕтях и МуЗЫКЕ

Тяжело ли это - воспитывать во-
семь детей? Возможно ли любить 
всех? Почему с одним ребенком 
сложнее, чем с несколькими? 
Музыка и семья. Конкуренция за 
внимание мамы между детьми. 
Насколько каждому ребенку нуж-
но музыкальное образование? По-
чему детям важны примеры жизни 

взрослых людей? Опыт особого родительства. Рож-
дественская сказка. Обсуждают протоиерей Максим 
Первозванский и певица, многодетная мама Светлана 
Феодулова. 02.12.2024 в 20-00.

ПРоРоК АВВАКуМ 
и ДВА ВЕчНЫх ВоПРоСА Богу

Как преодолеть сомнение и 
даже отчаяние человеку, наблю-
дающему вокруг себя торжество 
зла и скорбь праведников?.. В 
эфире радиостанции «Радо-
неж» православный публицист 
и катехизатор Сергей Комаров. 
14.12.2024 в 21-00.

ВЕличАйшиЕ ПоБЕДЫ РоССии 
НА МоРЕ. лЕМНоССКо-АФоНСКоЕ 
МоРСКоЕ СРАжЕНиЕ, 1807 гоД

19-20 июня 1807 года в долгой 
и упорной борьбе вице-адмирал 
Дмитрий Николаевич Сенявин, 
возглавлявший русскую эскадру в 
Эгейском море, состоявшую из 10 
линейных кораблей, наголову раз-
громил турецкий военно-морской 
флот. Турки превосходили эскадру 
российского флотоводца по коли-

честву и качеству боевых кораблей, а также - весьма 
значительно! - по числу бортовых артиллерийских ору-
дий. Рассказывает доктор исторических наук Дмитрий 
Володихин. 24.11.2024 в 23-30.

РуССКиЕ гоСуДАРи хVII -XVIII ВЕКоВ
Разговор с Владимиром Лавро-

вым о книге «Династия Романовых 
в ХVII–ХVIII веках». Книга посвящена 
великим достижениям и драмам в 
государстве Российском от царя 
Михаила Федоровича Романова до 
императора Павла I. Беседовал Ни-
колай Бульчук. 08.12.2024 в 22-02.
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НОВОСТИ

Православный 
Дед Мороз
Расстроенным возвра-

щался на приход отец Сте-
фан. Да и как не расстро-
иться, если на последнем 
священническом собрании 
потребовали запретить 
Деда Мороза как такового? 
Не православный, видишь 
ли, персонаж. языческий 
и нам не нужный. Именно 
такими определениями на-
градил Деда отец благо-
чинный, испытывавший к 
любым светским праздни-
кам полное неприятие и 
отвержение.

Благочинный вообще-то 
толковый священник, в де-
лах церковных постоянно 
пребывающий и все время 
что-нибудь строящий, но к 
любым нововведениям, от-
личным от того, чему в се-
минариях в советские годы 
обучали, испытывал ба-
тюшка крайнее неприятие. 
В первые годы после того, 
как «Бога разрешили», в 
храмах бабушкины светлые 
платочки преобладали, и 
им такая принципиальность 
даже нравилась. Да и не 
приучены они были возра-
жать по причине того, что 
для них священник тоже на-
чальник. Сказано «не поло-
жено», значит нельзя.

Годы шли, старушки, веру 
сохранившие и Бога чтив-
шие, ушли к Тому, в Кого 
верили, а храмы заполнили 
иные прихожане, кто войны 
не знал, в советское время 
воспитан был, утренники, 
субботники посещал и к 
праздникам прошлых вре-
мен привык. Новый год для 
них всегда с конфетами, 
мандаринами, конфетти и 
подарками от Деда Моро-
за сочетался. Отказаться 
от обильного новогодне-
го стола по причине поста 
Рождественского они мог-
ли, но вот стереть в своей 
памяти радостное: «Это, 
дети, Дед Мороз, он подар-
ки нам принес!» никак не 
получалось.

Пытался отец Стефан 
объяснить, что запрет за-
прету рознь, что можно 
Деда Мороза вкупе со Сне-
гурочкой вполне право-
славными сделать и на 
Рождество их пригласить, 
но в ответ услышал, что он 
интерната насмотрелся (так 
отец благочинный интер-
нет называл) и язычеством 
заразился. В завершении 
столь глубокого богослов-
ского спора отцу Стефану 
было сказано: «Деда Моро-
за вместе с девкой его Сне-
гуркой из сценария рожде-
ственского утренника изъ-
ять и обновленчеством не 
заниматься».

Спорить смысла не было, 
оставалось лишь под-
чиниться да придумать, 
как Николаю Степанови-
чу данное благословение 
объяснить.

Николай Степанович на 
приходе у отца Стефана был 
незаменимый человек. Все 
мероприятия в праздники, 
будь то Пасха, Рождество 
или день рождения кого-то 
из прихожан, он всегда по-

особому украшал. То стих 
сочинит, то с детишками 
здравицу особенную споет, 
то сценку придумает до-
брую и веселую. Да что там 
говорить, детвора от семи 
до пятнадцати без Степа-
новича свою воскресную 
школу и не представляла.

Когда-то Николай Сте-
панович клубом заведовал, 
самодеятельностью кол-
хозной руководил, вместе 
со своими артистами призы 
и грамоты на разнообраз-
ных конкурсах завоевывал.

Колхоз приказал дол-
го жить, власть пришла 
прагматичная, к талантам 
сельским безразличная, 
а клуб с забитыми окна-
ми и огромным амбарным 
замком на двери посте-
пенно разрушался. Здание 
вообще бы по кирпичику 
растащили, кабы не отец 
Стефан, уговоривший рай-
онную власть под церковь 
его отдать. Власть немного 
поартачилась, посомнева-
лась, но поняв, что денег 
все едино никто на бывший 
очаг культуры не выделит, 

отдала здание, радуясь, что 
от упреков избавилась, но 
тайно надеясь когда-нибудь 
его вернуть.

Зря надеялась. За год 
настоятель купол с кре-
стом на крыше водрузил, 
крыльцо под колокольню 
преобразовал, на месте 
сцены алтарь соорудил, а 
в подсобных помещениях 
трапезная появилась и вос-
кресная школа открылась.

Николай Степанович к 
месту своей бывшей рабо-
ты часто приходил. На ска-
меечку под ивой садился и 
наблюдал за изменениями 
происходящими. Сначала 
с горькой усмешкой, затем 
с иронией, но скоро ирония 
сменилась неподдельным 
удивлением. Начал уже по-
думывать, что надо бы в 
церковь сходить, да все не-
ловко как-то было и боялся, 
что внутри воспоминания 
нахлынут, расстроится. 
Сколько бы еще на скаме-
ечке пребывал Степаныч, 
неизвестно, но подсел к 
нему как-то батюшка и со-
вета попросил. Уж и не пом-
нит сегодня Николай Степа-
нович, о чем речь шла и что 
священника интересовало, 
но пошел он с ним вдвоем 
в здание клуба, которое че-
рез некоторое время стало 
и для него церковью.

Отец Стефан не находил 
слов, как объяснить Сте-
панычу, что из сценария 
надобно убрать не только 
Деда Мороза и Снегурочку, 
но и все с ними связанное. 

Да ладно Николаю Степа-
новичу! Как детям сказать? 
Настеньке, которая назубок 
роль Снегурки выучила и 
вместе с матерью так долго 
костюм готовила, или Дим-
ке, переделавшему старое 
пальто отца в красную шубу 
Деда Мороза, соорудивше-
му посох и целыми днями 
тренировавшемуся гово-
рить громогласно.

Оставалось толь-
ко вздыхать, да как-то 
оправдываться.

Рождественские дни 
быстротечны. Службы, по-
здравления и всепокрыва-
ющая радость о Младенце 
Христе. В церкви много-
людно, а на концерт рожде-
ственский практически все 
село пришло. Да и как не 
прийти, если тут дети и вну-
ки сельчан Христа славят, 
песни поют и даже спек-
такль разыгрывают.

Поздравил отец Стефан 
сельчан с праздником, по-
дарки раздал и объявил, 
что поедет их воскресная 
школа на Рождественские 
встречи в областной центр, 

где в театре лучшие коллек-
тивы со всей епархии соби-
раются, и будут они перед 
самим владыкой митро-
политом и областным на-
чальством свое искусство 
показывать.

Большой город, импо-
зантное здание театра, 
сцена, смотрящая в огром-
ный зал, украшенный рож-
дественскими снежинками, 
серпантином и разноцвет-
ными шарами, ребят по-
разили, но, к удивлению 
отца Стефана и Николая 
Степановича, не испугали. 
Их небольшой спектакль с 
колядками и рассказом, как 
маленький Христос осво-
бодил всех ребят от холо-
да и чар ледяной Снежной 
Королевы, всем понравил-
ся. Даже «Браво!» кричали 
и долго-долго детишек не 
отпускали.

На сцену, чтобы поблаго-
дарить молодых артистов 
и вручить им подарки, под-
нялся сам митрополит.

Надобно заметить, что 
митрополит отца Стефана 
имеет стать богатырскую, 
плечи, как у Ильи Муромца, 
а борода - самому дядь-
ке Черномору на зависть. 
Причем борода у митропо-
лита белая, а ряса на нем, 
как и отороченная мехом 
скуфья, темно-бордовые, 
праздничные. Завершает 
образ тяжелый, блестящий 
золотым цветом внуши-
тельный посох, который 
гулко стучал по деревян-
ным ступеням и сцене.

Звонкий голос малень-
кого Вани, исполнявшего 
роль ангела и одетого в 
белый костюм с крыльями, 
буквально пронзил весь 
зал:

- Дед Мороз!
- Дед Мороз! - подхва-

тили дети и бросились к 
владыке.

Девочка в костюме сне-
жинки обхватила ноги 
митрополита и, загля-
дывая снизу ему в глаза, 
тараторила:

- Дедушка Мороз, а ты 
своими ножками пришел?

Да и как не спросишь, 
если ноги архиерея не 
видны?

Суетится отец Стефан, 
пытается порядок навести, 
смотрит на владыку изви-
нительно, а тот улыбается.

Лишь Николай Степано-
вич не растерялся, стар-
шим участникам представ-
ления рождественского 
что-то сказал, а те хором и 
запели:

Наш владыка - Дед 
Мороз,

Он подарки нам привез…

Заполненный зал улы-
бался и аплодировал.

Прослезившийся влады-
ка раздавал подарки, цело-
вал детишек, гладил их по 
головкам и приговаривал:

- Вот и слава Богу, до 
Деда Мороза дожил.

Во втором ряду сидел 
благочинный отца Стефана 
и тоже аплодировал. Для 
него в этот день Дед Мороз 
каноническим стал…

Из книги 
«Отец Стефан и иже с ним»

Напоминание 
пред разговением
«О любезном для всех и 

лукавом владыке, чреве»
прп. Иоанн Лествичник

«Восклонись, несчастный 
поклонник чрева, и если 
ты не можешь вдруг выше 
себя вознести твоих очей, 
стань прямо пред зеркалом 
и посмотри, не написан ли 
на самом тебе закон про-
тив раболепства чреву? 
Не видишь ли, что выше 
чрева твоего есть грудь, в 
которой живет сердце, же-
лающее добра, чувствую-
щее любовь; что над нею 
еще возвышается глава, в 
которой царствует ум, со-
зерцающий истину, разум, 
мыслящий о вероятностях; 
что под тою и другою, как 
бы под небом и землею ад, 
низвержено темное чрево, 
не умеющее ни мыслить, ни 
желать?»

свт. Филарет Московский
Так что, дорогие чи-

татели страницы сей, 
особенно в годах пре-

Протоиерей
Александр АВДюГИН Православная ФилосоФия

ооН: ЗАПРЕщЕНиЕ уКРАиНСКой 
ПРАВоСлАВНой ЦЕРКВи НЕЗАКоННо

МоСКВА. Украина не доказала необходимость и 
соразмерность своих действий, направленных на ро-
спуск религиозных организаций, в том числе Украин-
ской Православной Церкви (УПЦ), говорится в докладе 
Управления верховного комиссара ООН по правам че-
ловека (УВКПЧ) о ситуации на Украине в период с сен-
тября по ноябрь 2024 года.

С 23 сентября на Украине вступил в силу принятый 
Верховной Радой и подписанный Владимиром Зелен-
ским закон, позволяющий запретить УПЦ.

«Роспуск религиозной организации является серьез-
ным ограничением, которое влияет на способность 
отдельных лиц исповедовать свою религию или убеж-
дения вместе с другими и угрожает жизнеспособно-
сти сообщества в целом, что требует очень серьезных 
обоснований. Украина не продемонстрировала необ-
ходимость и соразмерность этой меры, например, не 
продемонстрировала, почему менее ограничительные 
меры, такие как меры, ограниченные конкретно лица-
ми, ответственными за правонарушения, не были бы 
достаточными», - сказано в документе.

«Кроме того, в поправках говорится, что религиозная 
организация должна быть распущена, если ее «уполно-
моченные лица» признаны виновными в различных пре-
ступлениях, в том числе против национальной безопас-
ности, или если организация причастна к «неоднократ-
ным фактам» распространения «пропаганды идеологии 
русского мира», расплывчатые термины, которые не 
дают правильного представления о том, что требует за-
кон. Эти положения могут повлечь за собой ответствен-
ность целых религиозных общин за поведение кон-
кретных людей. Кроме того, слишком широкая и двус-
мысленная формулировка может поставить под угрозу 
право на свободу выражения мнений», - считают в ООН.

В документе также уточняется, что УВКПЧ продолжа-
ет отслеживать реакцию Киева на «инциденты», прои-
зошедшие 17 октября 2024 года в соборе Украинской 
Православной Церкви в Черкассах.

17 октября сторонники ПЦУ со второй попытки за-
хватили Архангело-Михайловский кафедральный со-
бор в Черкассах. Среди прихожан и священнослужи-
телей были пострадавшие, у многих ожоги роговицы 
из-за слезоточивого газа. Настоятеля собора митропо-
лита Черкасского и Каневского Феодосия ударили по 
голове, он был госпитализирован. Также был госпита-
лизирован пожилой инок Нектарий, которому пробили 
голову. Полиция возбудила уголовное дело по статье о 
хулиганстве.

Украинские власти организовали самую масштабную 
в новейшей истории страны волну гонений на Украин-
скую Православную Церковь Московского Патриархата 
- крупнейшую общину верующих в стране. Ссылаясь на 
ее связь с Россией, местные власти в разных регио-
нах Украины приняли решения о запрете деятельно-
сти УПЦ. СБУ стала заводить уголовные дела против 
духовенства УПЦ, проводить «контрразведывательные 
мероприятия» - обыски у епископов и священников, в 
храмах и монастырях в поисках доказательств «анти-
украинской деятельности». В отношении некоторых 
представителей духовенства украинскими судами вы-
несены обвинительные приговоры, многие находятся 
под арестом. Сотни православных храмов УПЦ силой 
были захвачены украинскими раскольниками из ПЦУ 
при поддержке властей.

РиА «Новости»/Патриархия.ru

ПоложЕНия ДЕл В БуДАПЕштСКо-
ВЕНгЕРСКой ЕПАРхии

МоСКВА. 27 декабря 2024 года участники заседа-
ния Священного Синода Русской Православной Церк-
ви имели суждение о результатах работы Комиссии по 
изучению положения дел в Будапештско-Венгерской 
епархии (журнал № 141), сообщает Патриархия.ru.

Члены Священного Синода приняли решение про-
сить Предстоятеля Русской Православной Церкви в 
соответствии с предоставленным ему Уставом Русской 
Православной Церкви правом («осуществляя свою 
каноническую власть, Патриарх Московский и всея 
Руси преподает архиереям братские советы <…> от-
носительно их личной жизни», Устав IV.7.ч) обратить 
внимание митрополита Будапештского и Венгерского 
Илариона на несоответствие характера его отношений 
с ближайшим окружением и его быта образу монаха и 
священнослужителя.

Синод постановил освободить Преосвященного 
митрополита Илариона от управления Будапештско-
Венгерской епархией и почислить его на покой. Местом 
служения владыки определен храм первоверховных 
апостолов Петра и Павла в Карловых Варах (Чешская 
Республика).

Временное управление Будапештско-Венгерской 
епархией поручено митрополиту Рязанскому и Михай-
ловскому Марку.

Члены Синода приняли решение завершить дея-
тельность Комиссии по изучению положения дел в 
Будапештско-Венгерской епархии и в случае посту-
пления в Московскую Патриархию новых сведений 
об обстоятельствах дела просить Святейшего Па-
триарха возобновить деятельность Комиссии или 
иным образом определить порядок исследования 
этих сведений.
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Слушайте радио «радонеж» 
на Смартфонах

клонных пребывающие, 
аккуратнее насчет раз-
говения. Зачем вам 

новая глава в вашей меди-
цинской карточке, которая 
у некоторых потолще тол-
стовской «Войны и мира»?

год змеи
Тут светские каналы и 

прочие СМИ, не отягощен-
ные верой своих отцов и 
своего же собственного 
народа, наряду с поздрав-
лениями, Дедом Морозом, 
Снегурочкой, снеговиками 
и прочей зимней атрибути-
кой упражняются (испраж-
няются) в публикациях сер-
пентария, ибо, как сказали 
некоторые язычники, 2025 
год есть год Змеи.

Хочу сказать, что мое от-
ношение к данным гадам, 
как физическое, так и ми-
стическое уже давно опре-
делил Максим Горький:

Как черный кнут
в пыли дорожной,
Лежит раздавлен
труп змеи.
Над ним рой мух
жужжит тревожно,
Ползут жуки и муравьи.
Белеют тонких
ребер звенья
Сквозь прорванную

чешую.
Змея, ты мне
напоминаешь
Любовь издохшую мою.
Отсюда окончательный 

вывод: вспомнил змею - по-
лучи издохшую любовь.

Простите.
Православная 
философия
После причастия и по-

ложенного завершения ли-
тургии, когда все необхо-
димые объявления сдела-
ны и крест поцелован, пред 
отцом Стефаном материа-
лизовалась лидер приход-
ской оппозиции, борец за 
кондовые права право пра-
вящих и истинно знающих, 
что такое православие, не-
угомонная Филипповна.

Отец Стефан предпо-
лагал данное развитие 
событий, так как послед-
нюю декаду уходящего 
месяца видел густеющий 
с каждым днем, прони-
зывающий до глубин свя-
щеннической души взгляд 
неугомонного приходско-
го бриллианта.

- Что-то готовится, - по-
нимал настоятель, внутрен-
не собираясь и интеллекту-
ально вооружаясь мыслями 
и ответами самых популяр-
ных проповедников, толко-
вателей и прочих знатоков 
всех нюансов приходских 
реалий.

Не ошибся священник.
Знакомый голос, не 

громкий, но окутывающий 
и достигающий все уголки 
родного храма спросил:

- Батюшка, вот ты ска-
жи мне, что это такое 
- православная фило-
софия? И на кой ляд она 
нужна, что ты об ней го-
воришь и в книжках своих 
пишешь?

Филипповна, требова-
тельно смотря на ищущего 
быстрый ответ священника, 
и повысив голос до трибун-
ного, добавила наотмашь:

- Нет в Писании такого 
слова: философия!

- Господи, помоги! - 
взмолился отец Стефан, 
понимая, что на него сей-
час воззрело множество 
пар глаз, ожидающих все 
объясняющего ответа свя-
щенника или торжества оп-
позиционной приходской 
группы «вышли мы все из 
народа».

И, о чудо! Этот молчали-
вый, но громогласный крик, 
в котором собрались все 
видимые и невидимые сущ-
ности настоятеля храма 
был услышан.

- Благодарю, Господи! 
- молча воскликнул отец 
Стефан, перекрестился и 
источая своим взглядом 
всепоглощающую любовь к 
ждущей ответа прихожан-

ке, тихим, ласковым голо-
сом спросил:

- Анастасия Филипповна, 
вы сказку «Морозко» в кино 
смотрели?

Вопрос был с заранее 
известным ответом, ибо 
Филипповна не могла не 
смотреть данную сказку, 
так как в ее детстве и юно-
сти миновать этот шедевр 
советского кино было 
невозможно.

- Ну, смотрела, - как-то 
растерянно ответила при-
хожанка, не понимая, к чему 
и зачем данный вопрос. За-
тем, мысленно подбоче-
нясь, строго вопросила:

- И что?
- Помните, как Дед Мо-

роз у тезки вашей Настень-
ки спросил: «Тепло ль тебе, 
девица, тепло ль тебе, 
милая?»

- Как не помнить, - ответ-
ствовала Филипповна, - ко-
нечно помню.

- И Настенька, - продол-
жил отец Стефан, - ответи-
ла: «Тепло, батюшка Моро-
зушка, тепло». Вот теперь и 
скажите мне, Филипповна, 
правду Настенька сказала 
или солгала?

- Неправду, - вынужде-
на была констатировать 
оппозиционерка.

- А Марфушечка-душечка, 
что ответила на данный во-
прос? - продолжил допыты-
ваться священник.

Тут подключился глас из 
слушающего народа.

- Так Марфушка-то ска-
зала: «Ты что, старый, очу-

мел что ли! Видишь у меня 
ноги и руки замерзли!»

- Она правду сказала? - 
вновь обратился к Филип-
повне священник.

- Конечно правду, - отве-
тила прихожанка. - Как не 
замерзнуть в лесу, в снегу, 
сидя, да при морозе.

- И кого из них, скажите, 
Анастасия Филипповна, 
Дед Мороз наградил, по-
любил и благословил?

Промолчала зачинатель-
ница дискуссии, а отец Сте-
фан добавил:

- Вот для этого и нужна 
православная философия, 
чтобы тепло сердечное все 
побеждало.

Мечталлион
Подарили мне к Ново-

му году билет лотерейный, 
Мечталлион называется.

Отказываться никак не-
возможно, потому что «от 
души» подарено, и все объ-
яснения дарившему, что 
лотерея есть прилог греха, 
будут не поняты, да и огор-
чать человека не хотелось.

Объяснил мне даритель, 
что розыгрыш будет 1 ян-
варя, по ОРТ, и что я обязан 
выиграть минимум милли-
он, потому что Фортуна мне 
должна помогать, так как я 
с всякими потусторонними 
силами прямое общение 
имею.

Возражать было невоз-
можно, да и воспоминания 
сработали. Вспомнил ло-
тереи времен развитого 
социализма, обязаловку их 
покупки и распространение 
через различные обще-
ственные организации, в 
котором и сам принимал 
участие.

Лотерея данная чем-то на 
Спортлото конца советской 
эпохи похожа, а сам тираж в 
форме шоу проходит, кото-
рое мне совершенно не по-
нравилось. Не мой формат, 
не мой размер, в плоском 
стиле, по принципу: «крича-
ли девоньки Ура и в воздух 
чепчики бросали».

Дошло время до бара-
бана: шарики покатились, 
циферки назывались, ве-
дущий кривлялся, народ 
в студии подтанцовывал, 
кто-то что-то выиграл, а у 
меня в билете одна строчка 

горизонтальная оказалась 
заполненной.

Как объяснил даритель, я 
выиграл сто рублей, то есть 
ровно столько, сколько би-
лет данный стоит.

Желание дарителя вы-
полнено, сто рублей потра-
ченных возвращено, можно 
улыбнуться внешне, посе-
товать о потери времени 
внутренне и закончить дан-
ное повествование.

Но нет! Иное вспомни-
лось, лет шестьдесят назад 
частенько случавшееся.

В хуторе Долотинка, что 
в Ростовской области жила 
моя бабушка, родной дядь-
ка Василий, двоюродные 
братья и сестры и прочие 
Авдюгины. В этот хутор, к 
бабушке и дядьке, отправ-
ляли меня родители на все 
лето.

И именно там по вече-
рам, частенько раздавался 
громогласный голос дядь-
ки Васи, восседавшего во 
главе стола в собственном 
палисаднике, в окружении 
ближайших соседей, и воз-
глашающего номер очеред-
ного бочонка лото:

- Барабанные палочки! - 
это число «11».

Затем следовало оче-
редное тарахтение пере-
мешиваемых в мешочке де-
ревянных бочонков и объ-
являлся новый номер:

- Половинку просим!, - 
или не менее оригиналь-
ный, - Стульчики!

Что соответственно озна-
чало «48» и «44».

И прочие народно-
шутливые обозначения 
цифр.

В лото тоже нужно было 
заполнить одну строчку, 
и как только она заполня-
лась, кричать «закончил» и 
получить выигрыш…

Первая строка карты 
лото - 5 копеек, вторая - 3 
копейки и последняя, тре-
тья, копейку.

Вот такое воспоминание 
и ностальгический вздох 
современный «Мечталлион 
на миллион» пробудил.

И, как кажется, те копей-
ки намного дороже совре-
менных миллионов.

По крайней мере, для 
меня.

В.Р. лЕгойДА ВРучил ДЕКАНу 
ФилоСоФСКого ФАКультЕтА 
Мгу оРДЕН БлАгоВЕРНого КНяЗя 
ДАНиилА МоСКоВСКого

МоСКВА. 25 декабря 
2024 года по благослове-
нию Святейшего Патри-
арха Московского и всея 
Руси Кирилла председа-
тель Синодального отде-
ла по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и 
СМИ В.Р. Легойда вручил 
декану философского 
факультета Московского 
государственного уни-
верситета имени М.В. 

Ломоносова А.П. Козыреву орден благоверного князя 
Даниила Московского III степени.

Награждение состоялось в рамках заседания Учено-
го совета философского факультета МГУ. А.П. Козырев 
удостоен высокой церковной награды во внимание к 
поддержке церковно-общественных инициатив.

На заседании Ученого совета В. Р. Легойда выступил 
с сообщением на тему «Тупики и надежды современно-
го образования». В ходе выступления спикер поделился 
размышлениями о внешних и внутренних вызовах для 
современного образования. По мнению В. Р. Легойды, 
критически важным на сегодняшний день является раз-
витие философии образования, поиск ответа на вопрос, 
что такое образование сегодня. Одними из основных 
вызовов сегодня является предельная прагматизация 
образования, когда оно сводится до обучения навыкам 
и компетенциям в узкой профессиональной сфере.

Глава Синодального отдела указал на существующий 
тренд в образовании «от знаний к навыкам», который 
приводит к тому, что в программах высших учебных заве-
дений происходит сокращение «теоретических» предме-
тов, формирующих систему мышления. Занявшие место 
этих предметов «прикладные дисциплины» обучают сту-
дентов профессиональным навыкам, но не формируют 
системное мышление, мировоззренческие и ценност-
ные категории, не расширяют их профессиональный 
кругозор, не погружают в общекультурный контекст.

По словам В.Р. Легойды, мы находимся в условиях, 
когда стирается грань между профессиональным зна-
нием, предполагающим глубокое понимание и способ-
ность к критическому анализу, и поверхностной осве-
домленностью, не требующей особых усилий. Дилетан-
тизм проникает во все сферы жизни, и это касается не 
только образования, но и профессиональной деятель-
ности. «Возможность исцеления» связана с коренным 
переосмыслением смысла и значения образования. 
«Знание - само по себе ценность. И человек - не соби-
ратель лайков и просмотров, но искатель истины, до-
бра, красоты и любви», - заключил В.Р. Легойда.

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМи/Патриархия.ru
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ПожЕРтВоВАНия

ПожЕРтВоВАНия

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

Квитанция по форме ПД-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции ПД-4, стр.13).

По ВСЕМ ВоПРоСАМ оБРАщАйтЕСь  
ЗА ПоМощью К ДЕжуРНЫМ В ЗАлЕ!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

Далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожЕРтВоВАНия чЕРЕЗ 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожЕРтВоВАНия
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

Н.Бульчук: С Николаем 
Николаевичем мы познако-
мились на вечере памяти 
всемирно известного рус-
ского старца архимандрита 
Кирилла Павлова. Николай 
Николаевич - батюшкино 
духовное чадо. Мы помним 
его, верим, что он молится 
за нас, за Россию и ее ду-
ховную жизнь.

Н.Мишустин: Согласен с 
Вашими комментариями. 
Наше движение «Родитель-
ский отпор» начало работу 
в 2009 году. В Мосгордуме 
мы провели первый круглый 
стол по защите традици-
онных прав граждан от де-
структивных, ювенальных, 
цифровых и иных амораль-
ных технологий. я уже 30 лет 
в Думе, наблюдал, как много 
раз обращались верующие 
люди, традиционалисты, 
а либеральная прослойка, 
или пятая колонна, просто 
ставила палки в колеса: «Что 
лезете? Храмы открыты, 
чего вам еще надо?» Меня 
самого сильно критикуют 
за позицию против лукавой 
политики. Тридцать лет всю 
эту распущенность, которая 
сейчас расцветает пышным 
цветом, нам подло, тайно, 
лукаво внедряли во внутрен-
нюю политику. Если начну 
рассказывать, что было, 
начиная с секспросвета, за-
кона легализации содомии, 
семи проектов электронных 
паспортов - часы займет 
рассказать, сколько За-
пад внедрял, не испытывая 
никакого сопротивления. 
Закон о семейно-бытовом 
насилии в этом году в со-
роковой раз попытались 
продавить! И смысл этих 
технологий в том, чтобы за-
воевать Россию без войны.

Н.Бульчук: Мы сейчас из-
гои, находимся в мировой 
изоляции, казалось бы – ка-
кая забота о нашем россий-
ском секс просвете?

Н.Мишустин: Посмотри-
те на последние методички 
Минздрава, который на-
ходится под полным кон-
тролем управления ВОЗ. А 
паспорт здоровья ребенка? 
Стандарты сексуального 
просвещения? Через Мини-
стерство здравоохранения 
они всех специалистов, ме-
диков, врачей продолжают 
учить в этом глобальном 
ключе. Когда они занимают 
руководящие политические 
должности, то продолжают 
отрабатывать деструктив-
ные модели и программы 
под видом репродуктивных 
установок.

Нас 30 лет заражали все-
ми этими токсичными за-
падными идеологиями. Если 
мы хотим стать сильнее и 
победить, то надо засучить 
рукава и 30 лет все это вы-
чищать. На примере сло-
жившейся геополитической 
ситуации мы прекрасно ви-
дим, что подло и лукаво нам 
насаждались ювенальные, 
гендерные, цифровые и 
прочие технологии. А сей-
час при снижении демогра-
фических показателей мы 
видим результаты работы 
этих технологий. Во всех 
медицинских, социальных, 

педагогических вузах, если 
глянуть на их учебные пла-
ны, то там полностью идет 
отработка международных 
приоритетов из западных 
методичек.

Н.Бульчук: А наши нацио-
нальные нормативы?

Н.Мишустин: Там вез-
де сохраняется приоритет 
международного права. Мы 
пытаемся сорвать принятие 
этих законов и хорошо ви-
дим, как далеко дело зашло. 
Приведу пример. Закон 
№2010 о гендере говорит 
(как на Украине и Западе), 
что если ты откажешь лицу 
нетрадиционной ориен-
тации быть священником, 
работать в МВД или быть 
учителем или воспитате-
лем в саду, то тебе выставят 
миллионные штрафы, и при 
невыплате - тюрьма. Это за-
кон 1995 года. Хорошо, что 
перед этим приехали роди-
тели с Украины, где перед 
Майданом очень сильно 
расцвело родительское 
православное движение. 
Там то же самое – довести 
страну до Майдана хотели 
через эти растлевающие 
законы. Они предупредили 
нас, что у нас будет то же са-
мое. Закон этот ко второму 
чтению в Думе хотели бы-
стренько принять. Когда я 
его прочитал, то обнаружил 
полностью западный мо-
дульный законопроект, ко-
торый они продавливают по 
миру! Тогда удалось ударить 
во все колокола, обратить-
ся ко всем православным. 
Тысячи и тысячи телеграмм 
отослали, письма протеста. 
Тогда председателем был 
Нарышкин. Они действи-
тельно вчитались и увидели, 
что это подвох. Мы быстро 
организовали круглый стол 
против этого, и нам удалось 
сорвать это мероприятие, 
как много других подобных.

 Внедряются технологии 
захвата через деморали-
зацию, растление, развра-
щение молодых поколений. 
Чтобы запустить процесс, 
нужно лишить ребенка 
ограждающего родитель-
ства. Для этого они парал-
лельно запускают другую 
технологию - ювенальную… 
Наш первый круглый стол 
против этих технологий мы 
провели в Мосгордуме. Тог-
да произошел интересный 
эффект. Родители посмо-
трели по сторонам, а ока-
зывается, что уже все вне-
дрено, включая регламенты 
межведомственного взаи-
модействия, где по 80 кри-
териям (за бедность, за лю-
бой родительский эксцесс) 
можно отнять ребенка. Это 
уже внедрено по всей стра-
не. Вся система, даже сило-
вая и правоохранительная, 
работает. Приняты законы, 
внесены поправки. Система 
заточена на репрессивно-
карательное отношение к 
семье.

Н.Бульчук: Это же не ра-
ботает еще?

Н.Мишустин: Работает! 
Когда мы начали бороться 
против ювенальной юсти-
ции, ко мне обратились мо-
сковские матери-одиночки, 
которые пришли домой, а 
детей нет. Стали выяснять… 
Оказывается, из анкет учи-
телям стало известно, что 
мать-одиночка работает, а 
ребенок один и без надзора. 
Учителя пришли с сотрудни-
ками и изъяли детей. Если 
посмотрим последнюю ста-

тистику, которая была опу-
бликована в «Парламент-
ской газете», то количество 
изъятых детей в России - от 
50 000 до 100 000 детей. 
Целый город детей! А ба-
зировалось на концепции 
абсолютизации прав ребен-
ка. Ребенок – божество, его 
права первичнее прав роди-
телей. До сих пор везде, где 
слышим о Конвенции прав 
ребенка, везде пахнет от-
работкой этой концепции. 
В юНИСЭФ есть отчеты за 
2000-2007гг.: сколько мил-
лионов потрачено на каких 
чиновников, в каких горо-
дах что проводилось, какие 
конференции, где собирали 
представителей медучреж-
дений и социальных служб, 
чтобы учить их регламентам 
взаимодействия по изъятию 
детей. 

Когда-то я говорил с Лу-
кьяновым Анатолием Ива-
новичем, Царствие ему 

Небесное, он был предста-
вителем Верховного Со-
вета СССР: «Зачем вы ра-
тифицировали Конвенцию 
по защите прав ребенка, 
которая стала основой для 
насаждения антисемейных 
практик?» Какой подвох у 
этой конвенции? Они есте-
ственные права семьи на 
ребенка, закрепленные в 
заповедях Божиих, просто 
отняли. Произвели юве-
нальную инверсию: право 
родителей на ребенка за-
менили на право ребенка на 
семейное окружение. Про-
сто перевернули все! Вся 
международная система и 
наша трансформированная 
отечественная никаким об-
разом не защищают права 
семьи. Даже в год семьи 
приняли последний закон 
(мы протестовали, но его 
продавили) – поправку в 150 
статью УК. Там четко про-
слеживается антисемейный 
вектор: если в отношении 
твоего ребенка преступник 
на улице совершил престу-
пление, ему дадут 5 лет, а 
если родитель, то 6-7 лет. 
Презумпция родительской 
невиновности отсутствует.

Н.Бульчук: Вот и тенден-
ция к жизни child free.

Н.Мишустин: Во всех ан-
тисемейных проектах есть 
такая подоплека. В 2009 
году мы проводили круглый 
стол, где обозначили, что 
Запад формулирует си-
стему правосудия защиты 
прав ребенка. Было четкое 
определение, которое под-
держали все родительские 
сообщества. Это лишение 

родителей презумпции не-
виновности с самым ши-
роким основанием вмеша-
тельства в семью по любому 
поводу, доносы во все госу-
дарственные органы через 
всю сеть социальных служб. 
Семья властью воспринима-
ется как ОПГ рецидивистов! 

Однажды на даче упал 
мой ребенок. Мне пришлось 
очень спешно отвозить его 
в Москву в травмпункт, где 
врач настойчиво требовал: 
«Давай рассказывай, как ты 
ребенку ногу ломал». Полча-
са он меня шантажировал, 
что позвонит куда следует и 
сдаст.

Иноагент «Эхо Москвы» 
буквально пару лет назад 
собрал всех представите-
лей Общественной палаты, 
московских чиновников и 
инициировал такое пред-
ложение – ввести классных 
помощников. По электрон-
ному дневнику привязывать 

их к регламентам, автома-
тически за родителями сле-
дить, а искусственный ин-
теллект выстраивает систе-
му доносов, чтобы выявлять 
семейное неблагополучие 
и моментально изымать 
ребенка. 

Мы по всей стране пы-
таемся организовать ро-
дителей для борьбы с юве-
нальными технологиями. 
Патриарх высказался про-
тив, президент сказал, что 
нам не нужна ювенальная 
юстиция западного образ-
ца. Родительское сообще-
ство встрепенулось, стало 
смотреть вокруг. И вдруг 
увидело в каждой школе 
такое новшество, как на 
Западе, - детский телефон 
доверия, детский телефон 
доносчика.

Созданные западными 
фондами антисемейные, ан-
титрадиционные междуна-
родные организации и оте-
чественные фонды в рамках 
программы «Десятилетие 
детства» подсели на рос-
сийский бюджет. Порядка 
10 миллиардов рублей они 
осваивали за это время. На 
последней конференции в 
Ставрополье просто подхо-
дили к заместителю губер-
натора по социальной поли-
тике и предлагали из феде-
рального бюджета получить 
100 миллионов рублей. Мы 
к вам приезжаем, расска-
зываем о том, как защищать 
права ребенка, вы соби-
раете всех чиновников со-
циальных служб, дирек-
торов детдомов, школ, 
поликлиник – всего, что 

как завоевать россию Без войны
Беседа главного редактора Радио «Радонеж» Николая Владимировича Бульчука с Ни-

колаем Николаевичем Мишустиным, членом экспертного совета Государственной Думы 
по защите семьи, организатором общественного движения «Родительский отпор.рф»

Николай Николаевич 
МИШУСТИН
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Слушайте на Смартфонах и Планшетах

НОВОСТИ

готоВитСя ПРоЕКт 
о ЗАПРЕщЕНии эСтоНСКой 
ПРАВоСлАВНой ЦЕРКВи

МоСКВА. Министерство внутренних дел Эстонии 
готовит законопроект, направленный на прекращение 
деятельности Эстонской Православной Церкви Москов-
ского Патриархата (ЭПЦ МП), сообщает «Интерфакс» со 
ссылкой на портал телерадиовещания республики ERR.

«Согласно нынешним планам, парламент может при-
нять закон в апреле», - сообщает ERR.

24 октября глава МВД Эстонии Лаури Ляэнеметс 
(Lauri Laanemets) выступил в парламенте с политиче-
ским заявлением, в котором сообщил о разработке в 
МВД поправки к Закону о церквях и приходах.

В нем предлагается законодательно запретить дея-
тельность в республике церквям и приходам, связан-
ным с Русской Православной Церковью.

Власти Эстонии ранее неоднократно требовали от 
ЭПЦ МП прекратить связи с Русской Православной Цер-
ковью. 20 августа Собор ЭПЦ МП одобрил новую редак-
цию устава, согласно которой было предложено убрать 
из названия церкви упоминание о Московском Патриар-
хате и дать ей новое название: Эстонская православная 
церковь. Однако правительство с этим не согласилось.

В гоДоВщиНу оБСтРЕлА 
БЕлгоРоДА МолитВЕННо 
Почтили ПАМять ПогиБших

БЕлгоРоД. 30 декабря 2024 года, годовщину об-
стрела Белгорода со стороны ВСУ, в результате кото-
рого погибли 25 человек, в том числе четыре ребенка, 
в храмах города были совершены заупокойные богос-
лужения. По благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла митрополит Белго-
родский и Старооскольский Иоанн совершил литию по 
погибшим у стихийного мемориала - «Раненого сердца 
Белгорода».

Митрополит Иоанн обратился к участникам богослу-
жения со словом. Архиерей также сообщил, что перед 
началом заупокойной литии ему позвонил Святейший 
Патриарх Кирилл. Предстоятель Русской Православной 
Церкви вновь выразил слова молитвенной поддержки 
жителям Святого Белогорья и пожелал всем терпения 
и крепости духа.

По окончании литии была вознесена молитва о Свя-
той Руси.

Белгородская епархия/Патриархия.ru

о ДоПуСКЕ СВящЕННиКоВ 
В МЕДиЦиНСКиЕ учРЕжДЕНия 

МоСКВА. Синодальный отдел по церковной благо-
творительности и социальному служению и Правовое 
управление Московской Патриархии провели онлайн-
семинар по больничному служению. В мероприятии 
приняли участие 97 человек - ответственные за боль-
ничное служение в епархиях, больничные священники 
и сестры милосердия.

В ходе семинара руководитель Правового управле-
ния Московской Патриархии игумения Ксения (Чернега) 
рассказала о новом Приказе Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации от 19.11.2024 № 628н «Об 
утверждении общих требований к организации посеще-
ния пациента священнослужителями централизованных 
религиозных организаций и религиозных организаций, 
входящих в их структуру, в целях совершения богослу-
жений, других религиозных обрядов и церемоний в ме-
дицинской организации, в том числе в ее структурных 
подразделениях, предназначенных для проведения ин-
тенсивной терапии и реанимационных мероприятий, при 
оказании пациенту медицинской помощи в стационарных 
условиях». В приказе обозначены требования, обязатель-
ные для всех медицинских учреждений, которые преду-
сматривают для священников возможность посещения 
пациентов. Он вступит в силу 1 марта 2025 года. 

«Основная цель семинара - рассказать, как на прак-
тике пользоваться новым приказом, - рассказала ру-
ководитель направления больничного служения Сино-
дального отдела по благотворительности Наталья Ша-
куро. - Из регионов поступали запросы, нужны были по-
яснения. Получился живой, очень интересный семинар. 
Участники задавали много вопросов, и это показало, 
что тема очень важна для тех, кто занимается больнич-
ным служением».

В ходе мероприятия организаторы дали практиче-
ские советы для осуществления больничного служения. 
Они отметили, что важно поддерживать добрые личные 
отношения с администрацией медицинских учрежде-
ний. Кроме того, необходимо вести графики посещения 
больниц добровольцами и священниками, чтобы была 
выстроена система. Также рекомендуется разместить в 
больницах объявления с номерами священников, кото-
рые оказывают в них пастырскую помощь. 

В Синодальном отделе по благотворительности раз-
работали типовой образец объявления с указанием 
телефона горячей линии 8 800 70-70-222. Позвонив по 
указанному номеру, пациент может вызвать священни-
ка в любую больницу России.

связано с детьми, и мы 
на эти деньги проведем 
мероприятие, приедут 

из фонда специалисты. 
Признаюсь, наши активисты 
залезли к ним в библиотеку. 
Посмотрели методички. Все 
западное! Толерантность, 
гендерная политика, ток-
сичные родители.

Н.Бульчук: я бы не пове-
рил и возразил, если бы это 
было 3-4 года тому назад. Но 
после публикации во многих 
СМИ информации об остро-
ве, где собирались сильные 
мира сего… Это получило 
огласку и в католической 
церкви, и в высших государ-
ственных структурах мно-
гих стран. Такое придумать 
было невозможно. Потом 
этот ковид, всеобщая дири-
жерская палочка, которая 
закрыла нас в своих домах 
вопреки здравому смыслу. 
Это тоже подтвердило на-
личие общего дирижера и 
общей концепции. Как люди 
православные и думающие 
мы понимаем – к чему все 
это ведет? К всеобщему 
управляемому обществу, 
полному контролю над рож-
даемостью и людьми.

Н.Мишустин: Вы сами 
и ответили на вопрос. До-
полню. Май этого года. Нам 
хотят продавить пандеми-
ческое соглашение, а оно на 
английском, и нет перевода. 
А что мы будем рассматри-
вать - никто не понимает, 
что там написано. Им это 
непереведенное соглаше-
ние предлагают ратифици-
ровать! Что за кот в мешке? 
Возмутились и не ратифи-
цировали соглашение. Когда 
стали писать, выяснять, то 
получили ответ, что Россия 
- один из со-учредителей 
ВОЗ, поэтому она не может 
быть в стороне, принимать 
действия, противоречащие 
международной повестке. 
Оказывается, есть предста-
вители, которые проталки-
вали и продолжают протал-
кивать подобные антина-
родные, антинациональные 
законы.

Н.Бульчук: Есть ведь та-
кое понятие, как депутат-
ское расследование, парла-
ментский контроль, можно 
ведь уточнить, от кого про-
исходит инициатива. Вы, 
кстати, получили перевод на 
русской этого документа?

Н.Мишустин: Засекре-
чены! Россия должна была 
принять документы ВОЗ с 
грифом «секретно»!

Сейчас ввели некий пар-
ламентский контроль. Тог-
да они стали продавливать 
закон о семейно-бытовом 
насилии. Если ювенальная 
юстиция уничтожает иерар-
хию семьи, права семьи, 
бьет против пятой заповеди, 
то закон о семейно-бытовом 

насилии уничтожает 10-ю, 
где говорится, что нельзя 
пожелать ничего чужого. А 
тут они предлагают прини-
мать законы как на Западе 
– та же ювеналка только для 
взрослых. Ребенка поставил 
в угол, не дал денег, повы-
сил голос – экономическое 
и психическое насилие. За-
кон о семейном насилии. 
Слово-то какое придума-
ли… Семья – источник воз-
рождения нации! Колыбель 
человечества, а тут источ-
ник насилия.

Прихожу к одному чинов-
нику, он открывает шкаф, 
а оттуда сыпятся тысячи 
писем от людей нетради-
ционной ориентации, кото-
рые возмущены тем, что не 
приняли закон «о семейно-
бытовом насилии», закон 
о гендере. Они работают, 
продолжают письма писать, 
давить на депутатов. А со 
стороны верующих тра-
диционалистов - не боль-
ше десятка писем. В таких 
условиях можно ли нам упо-
вать на кого-то, думая, что 
нас авось и пронесет? Не 
пронесет. Если мы хотим от-
стоять и спасти наше отече-

ство, то нам нужно мобили-
зовываться и трудиться в 
тылу. Фронт крепок тылом. 
Если мы выдавим эти ток-
сичные концепты из себя, из 
общественного дискурса, 
то сможем укрепить нрав-
ственность. Как говорил ар-
химандрит Кирилл, то смо-
жем возродить Россию.

Поэтому мы провели аль-
тернативный круглый стол 
против закона о семейно-
бытовом насилии в февра-
ле 2019. Пригласили все 
стороны, начали вступать 
в объективную полемику, 
напомнив, что в прошлый 
раз нам слово дать не за-
хотели. С одной стороны, 
давят на чиновника фонд, 
иноагенты. Раньше взятки 
за это предлагали. С другой 
стороны, чиновник, чтобы 
не потерять места, прячет 
все под ковер, и за счет это-
го эффекта нам удавалось 
сдерживать. Тот круглый 
стол ничем не закончился. 
Они провели встречное ме-
роприятие. Они использо-
вали бюджетные средства, 
чтобы заказать научные 
исследования, подтверж-
дающие их точку зрения! 
Выходит, у нас все женщины 
мужьями просто уничтоже-
ны. Но оказывается, что на 
деле речь примерно о двух 
тысячах случаев. А в услови-
ях алкоголизации – сколь-
ко? Еще меньше… А чистых 
случаев? Около двухсот. И 
вот выходит, что по срав-
нению с общим уровнем 
преступности, это просто 
ниже любой погрешности, а 
вы на это опираетесь и пы-

таетесь продавить закон. 
Оказывается, уже создана 
сеть ресурсных центров, 
которым выделяются сотни 
миллионов рублей, в задачи 
которых входит взять «по-
страдавшую» женщину под 
свою опеку, предоставить 
специалистов и юридиче-
ские услуги для развода. В 
методичке об этом сказано 
прямо! За тот год они «по-
могли» почти двум тысячам 
женщин развестись с до-
машними абьюзерами.

Н.Бульчук: А это ведь 
калька с аналогичных «ме-
дуслуг», когда женщине 
предлагают избавиться от 
нежелательной беремен-
ности, предоставляя ей все 
услуги и условия, признают 
плод заведомо больным. А 
сколько случаев, когда по-
сле этого женщина рожа-
ла совершенно здорового 
ребенка.

Н.Мишустин: У меня ше-
стеро детей. После перво-
го ребенка я с женой стал 
ходить во все женские кон-
сультации. Все врачи на-
чали склонять ее на аборт. 
Студенты, работы нет, ста-
бильности нет, жилья тоже. 

я не выдерживал, говорил 
с ними очень прямо. Толь-
ко поэтому у меня шестеро 
детей. 

А был вопиющий случай, 
с возвратом ребенка в се-
мью. Так мне пришлось спа-
сать мальчика, который из 
прекрасной семьи, прислу-
живал в храме, его прямо 
из алтаря забрали. Тогда я 
узнал, что с Запада прихо-
дят разнарядки – сколько 
детей должно быть изъято. 
И так формируется стати-
стика по росту семейно-
бытового насилия, наруше-
ний прав ребенка. Они не 
только создали фонды, не 
только чиновников инкор-
порировали туда, но и под 
видом защиты прав ребенка 
создали во всех ведомствах 
свои рабочие группы, кото-
рые продолжают работать. 
Пятая колонна проникла 
во все сферы и подло за-
нимается разрушительной 
деятельностью, отступать 
не собирается. Если мы не 
прозреем… Всегда Россия 
расширялась и побеждала, 
когда у нее был демографи-
ческий рост.

Н.Бульчук: Кажется, 
граф Уваров говорил, что 
Россия управляется непо-
средственно Богом. После 
Ваших рассказов становит-
ся не по себе. Почему мы 
до сих пор живы? Думаю, 
априори русский человек в 
широком понимании привык 
к тому, что общество здоро-
во по всем показателям. Так 
всегда было в России. Не-
вероятно было представить 
себе не только манипуля-

ции с гендером, но и наси-
лие, домострой, который 
сегодня подвергнут такому 
остракизму, а он ведь был 
залогом нашего духовного 
здоровья. Видимо, на это 
ставят враги наши, что мы 
пропускаем такие вещи, мы 
мало информированы. Пока 
гром не грянет…

Н.Мишустин: А меня за-
ставил заниматься этой 
деятельностью, борьбой 
отец Кирилл, который еще 
в 2008-2009 годах прозре-
вал и видел. Пока зло не 
набрало обороты, нашел 
возможности запустить 
противовес, чтобы нас не 
столкнули в пропасть. Вла-
сти становятся на сторону 
традиционалистов. Если 
оценить, насколько мы от-
ползли от того, куда нам 
надо двигаться, то всего-то 
на полпроцента. 

Н.Бульчук: Есть ли пово-
ды для оптимизма?

Н.Мишустин: Есть! Мы 
фактически по каждому во-
просу (стандарты ВОЗ по 
секспросвету, закон о ген-
дере, закон об электронном 
паспорте) добились каких-
то успехов. Убрали графу 
«личный код» из паспорта, 
сделали биометрию до-
бровольной, успели внести 
поправки, чтобы остался 
традиционный паспорт, 
отменили ряд гаагских 
конвенций, множество ко-
щунственных фильмов при-
крыли, закрыли им въезд. 
В каждом втором случае 
мы смогли достучаться до 
чиновников письмами, кру-
глыми столами, обраще-
ниями, даже митингами и 
конференциями. Вижу по-
сле указа президента о за-
щите традиционных ценно-
стей, что у нас появляется 
все больше возможностей 
и опор для отстаивания за-
щиты своих позиций. За 
границей многие родители 
недоумевают, что Россия – 
единственная страна, кото-
рая не приняла этот закон 
о гендерах, борется с юве-
налкой и против насиль-
ственной цифровизации, а 
их в Европе надули. У нас 
проблески есть и надежда, 
если дальше продолжим в 
таком духе. 

Н.Бульчук: Все проис-
ходит промыслительно. Не 
просто так началась СВО. 
Не просто так Россия живет 
в полной изоляции.

Н.Мишустин: Это помо-
гает нам прозревать. Эту 
войну я еще в 2011 году 
предсказал. Удивляются – 
как? Да просто я вижу, как 
пассивны традиционали-
сты, насколько во все орга-
ны залезли враги, которые 
насаждают нечестие, а Рос-
сия из тысячи лет воевала 
семьсот. Как только нрав-
ственный уровень властей и 
народа падал, всегда приле-
тал очистительный экзамен. 
Будете сейчас бороться и 
сопротивляться - страна бу-
дет спасена!

Н.Бульчук: Да, многие 
у нас просто не информи-
рованы. А те, кто инфор-
мирован, постоянно видят 
в православных маргина-
лов, сторонников странный 
идей. Нас считают неким 
гетто, которое до сих пор 
есть в православной стране, 
где православие было всег-
да государствообразующей 
религией. Так быть не долж-
но! Мы надеемся на помощь 
Божию, что сегодняшний 
наш разговор положит нача-
ло просветительским бесе-
дам. Будем молиться и дей-
ствовать, Господь рассудит.

Н.Мишустин: Бог помога-
ет тем, кто трудится!
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Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если Вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 
все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

КАК СДЕлАть ПожЕРтВоВАНиЕ:

В платежных терминалах СберБанка С банковской карты на 
сайте РАДоНЕж.Ру (radonezh.ru)
l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного Братства «Радонеж» Русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм Радио «Радонеж». 

l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать 
- Братство Радонеж или ИНН организации: 
7728075928 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

ДоРогиЕ НАши РАДиоСлушАтЕли и читАтЕли!
З0 лЕт РАДио «РАДоНЕж» ВЫхоДит В эФиР 

тольКо БлАгоДАРя ВАшЕй БЕСКоРЫСтНой ПоМощи.

Братья и сестры!
Просим вашей помощи и молитв о Радио 

и газете «Радонеж» 
нашему духовному  покровителю - 

Святому Преподобному Сергию, 
игумену Радонежскому.
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АВтоПлАтЕж
Автоплатеж можно подключить (и отключить) 

через мобильное приложение или терминал в 
любом отделении СберБанка.
l.Автоплатеж через мобильное приложение: 
нужно зайти в приложение, перейти в «Плате-
жи», внизу раздела (в предлагаемых сервисах), 
нужно выбрать «Атоплатежи и автопереводы» 
à «Подключить новый» à «Автоплатёж», и с 
помощью поиска (зеленая лупа в правом верх-
нем углу) найти Православное Братство Радо-
неж (в поиске задать Братство Радонеж или наш 
ИНН 7728075928), указать сумму и оформить 
Автоплатеж.
l.Автоплатеж можно оформить в СберБан-
ке назвав сотруднику ИНН Братства Радонеж 
7728075928

***
Автоплатеж можно подключить на нашем сай-

те «Радонеж. ру»: зайти в раздел «Помощь» à 
«Банковскими картами с помощью UCS» и вы-
брать регулярность пожертвования «Ежемесяч-
но». Что бы отменить регулярное пожертвование 
напишите нам письмо на адрес info@radonezh.
ru c е-mail, который вы указали при оформлении 
пожертвования.

Пожертвование по QR-коду можно сделать в мобиль-
ных приложениях: СберБанк, т-Банк, Альфа-Банк, 
газпромбанк, Совкомбанк-халва, МтС-банк, оЗоН-
Банк, Росбанк, Фора-Банк, СНгБ, СДМ-Банк, Банк 
уРАлСиБ, уралПромБанк, Московский Кредитный 
банк, СургутНефтегазБанк, юМонеу. Для этого нужно 
зайти в банковское приложение и отсканировать этот QR 
код, ввести сумму, проверить и подтвердить платеж. 


